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Reclamações 
envolvendo a con-

cessionária Amazonas 
Energia S.A, são recor-

rentes aos consumidores 
da empresa. O deputado 

estadual Márcio César Filho, 
Presidente da Comissão dos 

Consumidores da Assembleia 
Legislativa do Amazonas (Ale-

am), comenta ao Em Tempo, so-
bre as dificuldades dos consumi-

dores que estão abaixo da linha da 
pobreza tem de sobreviver.

Dia a dia 10
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Em Brasília, o gover-
nador Wilson Lima 
destacou a impor-
tância do Progra-

ma Amazônia Integrada 
e Sustentável (Pais), que 
vai garantir a conectivida-
de em municípios do in-
terior. Nesta quinta-feira 
(17), Wilson Lima, o presi-
dente da Agência Nacio-
nal de Telecomunicações 
(Anatel), Carlos Baigorri; 
o governador do Depar-
tamento do Amazonas da 
Colômbia, Jesus Galdino 
Cedeño; e o embaixador 
da República da Colômbia 
no Brasil, Guillermo Rivera, 
participaram de uma reu-
nião para debater sobre o 
programa.

Segundo o governador, o 
Pais vai garantir a conec-
tividade entre o município 
amazonense de Tabatinga 
(distante 1.108 quilômetros 
de Manaus) e a cidade vizi-
nha colombiana de Letícia. 
A execução do programa no 
Amazonas é uma articula-
ção direta do governador 
com a Anatel, um enten-
dimento entre a agência e 
o Estado.

“Isso é fundamental 
porque a conectividade, 
a internet, ela diminui as 
distâncias, facilita o em-
preendedorismo, facilita 
o social, e quando falo 
de questão social, falo de 
educação, falo de saúde, 
falo de assistência social, 
então isso é um ganho 
muito grande para aquela 

região da calha do Soli-
mões”, disse.

O governador também 
chamou a atenção para 
outro ponto. “Tem uma 
coisa interessante e que 
me chamou muito atenção 
e isso vai ser histórico: é 
que esse cano de fibra óti-
ca também vai passar por 

uma comunidade chamada 
Belém do Solimões, que é 
a maior comunidade indí-
gena do Brasil, que fica ali 
no município de Tabatinga. 
Então, isso é muito sim-
bólico, fazer com que os 
indígenas também tenham 
acesso a um serviço tão 
fundamental como é esse 

da internet”, completou.
Na reunião, foi tratado 

sobre as obrigações de co-
bertura oriundas do Edi-
tal do 5G conduzido pela 
Anatel e também tratar 
das possibilidades de in-
terconexão, por meio das 
infovias que estão sendo 
implantadas no âmbito do 

Pais.
Na ocasião, o governa-

dor do Amazonas desta-
cou que o programa rompe 
limites de nacionalidades, 
já que na região todos são 
amazônidas. Ainda segun-
do Wilson Lima, é essencial 
haver conexão, já que com 
as imensas distâncias da 

A execução do programa no Amazonas é uma articulação direta do governador com a Anatel

Wilson destaca projeto para 
levar internet ao Alto Solimões

Amazônia, é a tecnologia 
que permite levar avanços 
em áreas prioritárias como 
educação, saúde e segu-
rança à população.

Segundo a Anatel, a visita 
da delegação colombiana 
com a presença do chefe 
do Executivo amazonense 
também constitui um no-
tável momento de aproxi-
mação técnica e estratégi-
ca entre Brasil e Colômbia, 
iniciado pela recente visita 
do Ministro de Tecnologias 
da Informação e das Co-
municações da Colômbia, 
Mauricio Lizcano, em julho 
deste ano, à Anatel.

Além do governador do 
Amazonas, participaram 
da reunião o secretário de 
Administração e Gestão 
(Sead), Fabrício Barbosa, 
e a secretária de Relações 
Federativas e Internacio-
nais do Amazonas (Serfi), 
Inês Carolina Simonetti. 

Instituído em novembro 
de 2021, o Programa Ama-
zônia Integrada e Susten-
tável visa implantar rede 
de transporte de fibra 
óptica de alta capacidade 
ao longo dos rios da re-
gião amazônica e de redes 
metropolitanas nos muni-
cípios conectados à rede 
de transporte.

As redes implantadas per-
mitirão a conexão de es-
tabelecimentos públicos, 
como instituições de ensino, 
unidades de saúde, biblio-
tecas, instituições de segu-
rança pública e tribunais.
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Craques são indicados ao prêmio de Jogador 

UEFA 

DIVULGAÇÃO 

  Da redação

O meia belga Kevin de 
Bruyne e o atacante no-
rueguês Erling Haaland, do 
Manchester City, e Lionel 
Messi, que disputou a tem-
porada europeia pelo Paris 
Saint-Germain e agora está 
no Inter Miami, dos Esta-
dos Unidos, foram indicados 
para o prêmio de Jogador do 
Ano da Uefa em 2022/2023, 
informou a entidade nesta 
quinta-feira (17).Os três foram indicados 

após uma votação entre os 
treinadores das equipes que 

participaram das três copas 
da Europa na temporada 
passada (Liga dos Campeões, 
Liga Europa e Liga Conferên-
cia), os técnicos das seleções 
dos 55 países filiados à Uefa 
e um painel de jornalistas 
do continente. Cada votante 
deveria escolher três nomes 
entre uma lista de dez.O vencedor será anuncia-

do no dia 31 de agosto, em 
Mônaco, durante o sorteio 
da fase de grupos da Cham-
pions.

Haaland e De Bruyne bri-
lharam na principal compe-
tição europeia, que terminou 

com o Manchester City le-
vantando a ‘Orelhuda’ pela 
primeira vez na história.

Já Messi, que deixou o PSG 
em julho para jogar no Inter 
Miami, foi campeão do mun-
do pela seleção argentina, 
o único grande título que 
faltava em sua carreira.Entre os treinadores, o es-

panhol Pep Guardiola, que 
dirige o City, o italiano Simone 
Inzaghi, finalista da Cham-
pions com a Inter de Milão, 
e seu compatriota Luciano 
Spalletti, que foi campeão 
da Serie A com o Napoli, são 
os indicados.

De Bruyne, Haaland e Messi são indicados ao prêmio de Jogador do Ano da Uefa

DIVULGAÇÃO 

V ini Jr ficou fora da lista de melhores jogadores da últi-ma temporada eu-
ropeia, em premiação feita 
pela Uefa. Os 11 nomes foram 
divulgados na manhã desta 
quinta-feira (17) e, entre ou-
tros assuntos, a ausência de 
Vinícius Júnior foi destaque.

O vencedor será anun-
ciado em 31 de agosto, mas 
os três finalistas do Prêmio 
de Melhor Jogador da Uefa 
já são conhecidos. Erling 
Haaland, Kevin De Bruy-
ne e Lionel Messi formam 

Em Tempo

Vini Júnior comemora com Rodrygo gol dxsx sxsxsxsx sxsxs xsxsxsxsx

Vini Jr não recebe votos em premiação dos melhores da Europa o Top 3. Ademais, outros 
oito jogadores receberam 
votos para estar entre os 
três melhores e Vinicius 
não está entre eles.
Confira o ranking dos 

melhores jogadores 
da Uefa na temporada 
2022/23, do quarto ao 
décimo primeiro:
4º İlkay Gündoğan (Ale-

manha e Manchester City, 
agora no Barcelona) – 129 
pontos

5º Rodri (Espanha e Man-
chester City) – 110 pontos

6º Kylian Mbappé (Fran-
ça e PSG) – 82 pontos7º Luka Modrić (Croácia 

e Real Madrid) – 33 pontos8º Marcelo Brozović 
(Croácia e Inter, agora no 
Al Nassr) – 20 pontos9º Declan Rice (Inglater-

ra e West Ham, agora no 
Arsenal) – 14 pontos
10º Alexis Mac Allister 

(Argentina e Brighton, 
agora no Liverpool) – 12 
pontos

11º Jesús Navas (Espanha 
e Sevilla) – 6 pontos
Na última temporada, Vini 

Jr marcou 23 gols e deu 21 
assistências em 55 jogos, 
mas as 44 participações di-
retas não foram suficientes 
garantir o brasileiro na lista. 
Na temporada anterior, Vi-
nícius foi o nono colocado 
na premiação com 42 con-
tribuições (22G e 20A).O que pode explicar a 

diferença são os títulos 
conquistados: em 21/22 
o atacante conquistou a 
Champions League e o 

Campeonato Espanhol 
com o Real Madrid, en-
quanto em 22/23 levou a 
Copa do Rei e o Mundial 
de Clubes dentre as prin-
cipais competições.O desempenho coletivo 

parece ter tido grande peso 
na votação. É o caso de 
nomes de menos desta-
que presentes, como Mac 
Allister, campeão da Copa 
do Mundo com a Argentina, 
Jesús Navas, vencedor a 
Europa League com o Se-
villa e da Liga das Nações 
com a Espanha, e Declan 
Rice, que levou a Conferen-
ce League com o West Ham.

Vasco jogará clássico com Atlético-MG

MARACANÃ

O Vasco da Gama ob-
teve uma decisão liminar 
na Justiça do Estado do 
Rio de Janeiro e pode 
jogar contra o Atlético 
Mineiro no  estádio Ma-
racanã.

Com isto, duas deci-
sões entram em confli-
to no Tribunal. Esta que 
autoriza o jogo entre 
Vasco e Atlético-MG no 
Maracanã e outra que 
impede a realização da 
partida no estádio, am-
bas as notícias, saíram 
nesta quinta-feira (17).

“Maracanã é muito 
mais que propriedade 
pública, no caso cedi-
da, temporariamente, 
a dois grandes clubes 
de futebol brasileiro. É 
imóvel de propriedade 
social, não só do povo 
carioca, mas de todos 
os brasileiros, aficiona-
dos ou não do futebol. 
Está no imaginário social 
assim como o Wembley, 
Centenário e outros es-
tádios que transcendem 
o simples aspecto fu-
tebolístico”, afirmou o 
magistrado em decisão 
judicial, em favor do Gi-
gante da Colina.Ocorre que a decisão 

proferida no mandado 
de segurança suspen-
de os efeitos da liminar 
concedida pelo desem-
bargador André Luiz Ci-
dra. Este processo corre 
em paralelo ao recurso 
interposto pelo Vasco.

A última vez que o Vas-
co jogou no Maracanã 
foi no dia 23 de abril. Na 
ocasião, o Cruz-Maltino 
empatou com o Palmei-
ras em 2 a 2, pela 2ª 
rodada do Campeonato 
Brasileiro.A bola rola para Vasco e 

Atlético-MG às XX deste 
domingo (20). Este será 
o primeiro jogo coman-
dado por Ramón Díaz, 
no Rio de Janeiro, com 
a presença da torcida 
cruz-maltina. Além dis-
so, o novo camisa 10, 
Dimitri Payet, será apre-
sentado aos torcedores 
presentes no estádio.

Brasileiro fez 23 gols e ainda 
deu 21 assistência para seus 

colegas do Real Madrid 

Manaus, sexta-feira 18 de agosto de 2023
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plateia@emtempo.com.br |‘#SouManaus 2023’ tem  
loja no Manauara Shopping 

População poderá encontrar todas as informações sobre o festival, além de aproveitar o espaço para fotografias e concurso valendo brindes
DIVULGAÇÃO

O prefeito de Manaus, 
David Almeida, inau-gurou, nesta quinta--feira, 17, uma loja fí-

sica do maior festival de artes 
integradas do Norte, o “#Sou 
Manaus Passo a Paço 2023”, 
no Manauara Shopping, loca-
lizado na avenida Mário Ypi-
ranga Monteiro, bairro Adria-
nópolis, zona Centro-Sul da 
cidade. Na loja, organizada 
pela Prefeitura de Manaus, 
por meio da Fundação Mu-
nicipal de Cultura, Turismo e 
Eventos (Manauscult), a po-
pulação poderá contar com 
todas as informações sobre 
o festival, além de aproveitar 
o espaço instagramável para 
fotografias e vídeos e, ainda, 
concorrer a brindes.“Quero a parabenizar aqui a 

Em Tempo

A festa, que na edição anterior reuniu mais 

de 380 mil pessoas, vem agora em 2023 su-

perar a expectativa de público e de apresen-

tações de artistas locais e nacionais

vamos tirar uma quantidade 
muito grande de garrafas dos 
nossos lixões, das nossas lixei-
ras, dos nossos rios e igarapés”, 
completou Almeida. Informações como creden-

ciamento para acesso aos sho-
ws, troca de ingressos, line-up, 
localização e tipos de palco 
também poderão ser obtidas 
diretamente na loja, que vai 
funcionar de segunda-feira a 
sábado, de 10h às 22h, e aos 

domingo de 12h às 21h, ou 
por intermédio de inteligência 
artificial “A Mana” que será 
disponibilizada nos próximos 
dias.

“A gente precisa informa-
tizar isso e de maneira pio-
neira a Prefeitura de Manaus 
vai fazer esse lançamento. ‘A 
Mana’ é uma inteligência arti-
ficial onde você vai conversar 
com ela no WhatsApp, e ela vai 
tirar dúvidas, vai ter um case 

de perguntas lá, desde palco, 
onde vai trocar o ingresso, todo 
o circuito, horário. Então essa 
é a inovação que a gente está 
trazendo agora, para que todo 
mundo tire todas as dúvidas 
de forma mais fácil”, pontuou 
o diretor-presidente da Ma-
nauscult, Osvaldo Cardoso.

Na fachada, estão todas as 
atrações que Manaus vai re-
ceber nos dias 5, 6 e 7 de se-
tembro. A área interna possui 

um telão de LED, bancada de 
atendimento ao público além 
de um espaço instagramável. 
Quem passa pelo local, já con-
segue sentir um pouco do que 
vai ocorrer no centro histórico 
da cidade.A festa, que na edição an-

terior reuniu mais de 380 mil 
pessoas, vem agora em 2023 
superar a expectativa de pú-
blico e de apresentações de 
artistas locais e nacionais.

Manauscult pelo espaço que 
estão inaugurando em parce-
ria com o Manauara Shopping, 
para que a gente possa divul-
gar a nossa marca, o nosso 
evento que já ganhou propor-
ções internacionais. Aqui nós 
queremos prestar um serviço 
de qualidade para a população, 
de informações sobre como 
vai ser a troca dos ingressos, 
como vai ser a programação, 
as atrações, os horários e tudo 
isso faz com que a gente possa 
aproximar ainda mais o público 
desse evento que se aproxi-
ma”, informou o prefeito.

Durante a ação, David Al-
meida também falou que esta 
edição vem com uma abor-
dagem de sustentabilidade 
e meio ambiente e explicou 
como vai funcionar a troca de 
ingressos.“Teremos uma pegada de 

sustentabilidade ambiental. 
No show principal do evento, 
que é a atração internacional, 
o David Guetta, nós vamos 
disponibilizar na abertura do 
link da inscrição, dez mil in-
gressos, e nós vamos trocar 
cada ingresso por 30 garrafas 
PETs, para que elas não pos-
sam poluir os nossos rios e iga-
rapés. Faremos parceria com 
as empresas de reciclagem e 
essas garrafas serão levadas 
para um outro local, assim nós 

Grupo de pagode Kamisa 10 
se apresenta em Manaus 
Dia 2 de setembro o grupo de 

pagode sensação do momento, 
KAMISA 10, aterriza em Manaus 
e vem trazendo na mala o melhor 
do pagode, e para ficar ainda 
melhor, dessa vez com direito 
a pé na areia!O K10 NA PRAIA acontecerá na 

Arena Paris Ponta Negra (Av. Co-
ronel Teixeira, 2131), com direito 
até a área FULL OPEN BAR para 
esse sabadão inesquecível.

O momento de nos reencon-
trarmos e vivermos intensa-
mente +1 Pagode do K10 está 
cada vez mais próximo.Atrações locais para abrilhan-

tar ainda mais essa noite: Prefi-
xo92, Mikael, Rodrigo Chiroque, 

Dj Wilk, Dj Rafa Militão e mais 
participações especiais de ou-
tros pagodeiros manauaras.

O evento promete muitos mo-
mentos inesquecíveis com o pé 
na areia em um espaço super 
charmoso que atenderá ate 5mil 
pessoas e surpreenderá todo o 
público com uma mega deco-
ração, ativações e áreas insta-
gramáveis!Você adquire seu ingresso 

em um dos pontos de vendas: 
Óticas Veja (Manauara Shop-
ping, Plaza Shopping e Shopping 
Grande Circular) Acesso Celular 
(Sumaúma Shopping) BibiCell 
(Av. João Valério e Av. Coronel 
Teixeira) e norteticket.com.br. 

EM BREVE 

Evento acontecerá na Arena Paris Ponta Negra

Espaço fica localizado no Complexo da Ponta Negra

Leoni é atração confirmada na 
Casa de Praia no fim de semana
A Casa de Praia Zezinho Corrêa 

recebe, neste sábado, 19, o show 

do cantor nacional Leoni. O espaço, 

que é administrado pela Prefeitura 

de Manaus, por meio da Secretaria 

Municipal do Trabalho, Empreen-

dedorismo e Inovação (Semtepi), 

também será palco de outras atra-

ções regionais ao longo deste fim 

de semana.No sábado, o cantor Bruno Rodri-

guez, ex-participante do “The Voice 

Brasil 2021”, se apresenta a partir 

das 18h. Na sequência, Leoni sobe 

ao palco para cantar os grandes 

sucessos da carreira, entre eles 

“Garotos II”, “Como Eu Quero”, “Só 

DIVULGAÇÃO

SHOW

DIVULGAÇÃO

Pro Meu Prazer”, e muito mais.
“O palco Murilo Rayol já re-

cebeu artistas nacionais, como 
Toni Garrido, Neguinho da Bei-
ja-Flor, Léo Jaime, Frejat, entre 
outros. Essa é mais uma grande 
atração que estamos trazendo 
para movimentar esse centro 
de turismo e cultura da nossa 
cidade. A Casa de Praia é um 
espaço para toda a família, 
seguro e com entrada franca”, 
destacou o secretário da Se-
mtepi, Radyr Júnior.No domingo, em alusão ao 

“Agosto Dourado”, referente 
à luta pelo incentivo à ama-

mentação, a partir das 8h30, 
o espaço recebe a especialista 
Rosa Maria, do grupo “Manda-
la”, e dois shows dos artistas 
Mestre Caio e banda; e Drika.

Para finalizar a programa-
ção do final de semana, a 
Tardezinha da Casa de Praia, 
promove, a partir das 18h, 
a apresentação especial do 
#Cirandas2023, com a parti-
cipação de grupos de dança 
de Manaus e Manacapuru, 
entre eles, a campeã do 65º 
Festival Folclórico do Ama-
zonas, Ciranda Princesinha 
da Vila.

Manaus, sexta-feira 18 de agosto de 2023
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País/MundoAuxílio-aluguel para mulheres 
vítimas de violência doméstica

Projeto de Lei que prevê o pagamento de auxílio-aluguel segue para sanção do presidente Lula

MARCELLO CASAL JR/AGÊNCIA BRASILO plenário do Senado 
aprovou nesta última 
quarta-feira (16) pro-jeto de lei que prevê o 

pagamento de auxílio-aluguel, 
por até seis meses, para mu-
lheres vítimas de violência do-
méstica em situação de vulne-
rabilidade social e econômica. 

O texto, que altera a Lei 
Maria da Penha, recebeu o 
parecer favorável da relato-
ra, a senadora Margareth Bu-
zetti (PSD-MT). A proposta foi 
aprovada por votação sim-
bólica, sem manifestações 
contrárias. O texto seguiu à 
sanção presidencial. “Trata-se de disposição 

que reforça a proteção con-
ferida pela Lei Maria da Penha 
às vítimas para que, mediante 
tal auxílio, possam encontrar 
moradia e guarida adequa-
das quando se depararem 
com situações de ameaça, 
hostilidade e violência que 
tornem necessária a saída de 
seus lares”, justificou Buzetti. 

O auxílio-aluguel deverá ser 
pago pelos estados, municí-
pios ou Distrito Federal com 
os recursos destinados à as-

Em Tempo

Proposta foi aprovada no Se-nado por votação simbólica

palestras e oficinas diver-
sas. O objetivo da iniciativa é 
contribuir para a capacitação 
ao trabalho e para a profis-
sionalização das mulheres, 
como forma de romperem a 
dependência financeira que, 
em muitos casos, as impedem 
de pôr fim a relacionamentos 
abusivos.A assinatura da parceria 

ocorreu na manhã do dia 
1/08, na Sala de Reuniões da 
Presidência do TJAM, com as 

presenças da presidente da 
Corte Estadual, desembar-
gadora Nélia Caminha Jorge; 
da coordenadora estadual da 
Mulher em Situação de Vio-
lência Doméstica e Familiar, 
desembargadora Maria das 
Graças Pessôa Figueiredo; do 
presidente da Federação do 
Comércio de Bens, Serviços 
e Turismo do Amazonas (Fe-
comércio/AM), Aderson Fro-
ta; da diretora Regional do 
Senac no Amazonas, Silvana 

Maria Ferreira de Carvalho, 
e da diretora de Educação 
Profissional do Senac, Elen 
Melo de Castro Marinho.

A coordenadora da Cevid/
TJAM, desembargadora Gra-
ça Figueiredo, explicou que 
a oportunidade, além de ser 
oferecida para as mulhe-
res que integram o projeto 
“Reconstruindo Trajetórias”, 
desenvolvido pelos Juizados 
Especializados no Combate à 
Violência Doméstica e Fami-

sistência social. Já a decisão 
de pagar o aluguel deve partir 
do juiz responsável pelo caso 
de violência doméstica.Segundo a relatora, a limi-

tação de seis meses permite 
a viabilidade da medida. “O 
prazo máximo de seis meses 
de duração para o auxílio-alu-
guel demonstra sua natureza 
temporária e delimita seu im-
pacto financeiro orçamentá-
rio”, justificou Margareth.  

O Fórum Brasileiro de Se-
gurança Pública estimou que 
cerca de 18,6 milhões de mu-
lheres foram vítimas de vio-
lência no Brasil em 2022. Em 
média, as mulheres vítimas 
de violência foram agredidas 
quatro vezes ao longo do 
ano passado. Entre as divor-
ciadas, a média foi de nove 
agressões em 2022.
Acordo para capacitação
O Tribunal de Justiça do 

Amazonas (TJAM), por meio 
da Coordenadoria Estadual da 
Mulher em Situação de Vio-
lência Doméstica e Familiar 
(Cevid/TJAM), firmou Acordo 
de Cooperação Técnica com o 
Serviço Nacional de Aprendi-
zagem Comercial (Senac) para 
oferta de cursos a mulheres 
vítimas de violência domésti-
ca, em áreas como Informá-
tica, Gestão, Hospitalidade, 
Idiomas, Moda, Produção de 
Alimentos, Saúde, Turismo, 
Artes, Beleza, Comunicação, 
Comércio, Conservação e Ze-
ladoria, Educação, além de 

Helicóptero some após decolar 
de terra indígena na Amazônia

Um helicóptero com três ocu-
pantes desapareceu na região 
do Parque do Tumucumaque, 
entre os estados do Pará e do 
Amapá, segundo a Secretaria de 
Saúde Indígena do Ministério 
da Saúde.A aeronave, do modelo Colibri, 

foi contratada pelo Distrito Sa-
nitário Especial Indígena (DSEI) 
Amapá e Norte do Pará, e desapa-
receu na última quarta-feira (16).

Ainda segundo a Sesai, as três 
pessoas que estavam no heli-
cóptero são: o comandante Te-
nente Coronel Josilei Gonçalves 
de Freitas, o mecânico Gabriel 
e o engenheiro da Funai José 

Francisco Vieira.Eles faziam inspeção de pistas 
de pouso na região do Parque 
do Tumucumaque, lado leste Rio 
Paru D’Este, e decolou do polo 
base Bona, na aldeia Maritepu, 
às 12h, e deveria ter chegado a 
Macapá às 14h de quarta.

“Até a emissão desta nota, não 
há informações relativas à aero-
nave e seus passageiros. As au-
toridades competentes já foram 
informadas sobre o incidente e 
começaram as buscas. A SESAI 
e o DSEI Amapá e Norte do Pará 
estão comprometidos na busca 
da aeronave desaparecida”, com-
pleta a Sesai.

TERRAS INDÍGENAS

Parque Nacional Montanhas do Tumucumaque

Avião cai em rodovia e mata pelo 
menos 10 pessoas na Malásia
Um avião fretado caiu em uma via 

expressa e bateu em uma moto e um 

carro enquanto tentava pousar em um 

aeroporto na cidade de Elmina, que 

fica nos arredores de Kuala Lumpur 

(capital da Malásia), nesta última quin-

ta-feira (17). 10 pessoas morreram no 

acidente, segundo autoridades locais.
O jato bimotor, que transportava 

seis passageiros e dois tripulantes, 

partiu do Aeroporto Internacional de 

Langkawi — ilha que é um destino 

luxuoso de férias no país — e seguia 

para o Aeroporto Sultan Abdul Aziz 

Shah, conforme informou a Auto-

ridade de Aviação Civil da Malásia 

(CAAM) do Ministério dos Tranpor-

tres em comunicado.As oito pessoas que estavam a bordo 

do avião modelo Beechcraft 390 mor-

reram, assim como os motoristas da 

moto e do carro. A informação foi con-

firmada pelo ministro dos Transporte, 

Anthony Loke, em entrevista coletiva.
“Ninguém sobreviveu ao acidente. 

As vítimas também ainda precisarão 

ser identificadas, atualizaremos assim 

que possível”, afirmou.“O primeiro contato feito pela 

aeronave com a Torre de Controle 

de Tráfego Aéreo de Subang foi às 

14h47 (horário local) e a autoriza-

ção de pouso foi dada às 14h48”, 

segundo o comunicado.
Às 14h51, a “Torre de Controle obser-

vou fumaça proveniente do local do 

REPRODUÇÃO

ACIDENTE AÉREO
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acidente, mas nenhum pedido de 
socorro foi feito pela aeronave”, 
acrescentou o comunicado.

Câmeras de segurança de 
uma clínica odontológica pró-
xima capturaram o impacto. 
Um dentista que trabalhava lá 
disse que eles ‘ainda estavam 
traumatizados com o som do 
avião passando e caindo’.

Eles acrescentaram: ‘O som 
era tão alto que sacudiu todo 
o edifício. Foi como um foguete 
explodindo.
Investigações em andamento
Uma missão de busca e salva-

mento está em andamento no 
local e o Ministério dos Trans-
portes da Malásia conduzirá 
uma investigação.“A equipe forense está coletan-

do os restos mortais e os levará ao 

Hospital Tengku Ampuan Rahi-
mah em Klang para exame post-
-mortem e processo de identifi-
cação”, disse o chefe da polícia de 
Selangor ao jornal Berita Harian.

“Não houve chamada de 
emergência, a aeronave rece-
beu autorização para pousar”, 
disse Khan. O avião estava a dois 
minutos de distância do pouso. 
“Temos o manifesto do voo, mas 
não podemos divulgar nenhum 
detalhe neste momento. ”

A CAAM disse que o voo foi 
operado pela Jet Valet Sdn Bhd, 
uma empresa de fretamento de 
jatos particulares da Malásia.

A Jet Valet não respondeu ime-
diatamente a um pedido de co-
mentário da Reuters, mas a mídia 
local citou a empresa dizendo que 
ela cooperará com as autoridades 
na investigação.

liar contra a Mulher, também 
se estende a outras mulheres 
que se reconheçam em situ-
ação de violência doméstica 
e familiar, mesmo que não 
tenham um processo trami-
tando no Judiciário.De acordo com relatório 

produzido pela Fundação 
de Vigilância em Saúde do 
Amazonas (FVS), somente 
em 2022, foram registrados 
no Estado 4.691 casos de vio-
lência contra a mulher.

Avião cai e atinge carro e 
moto em estrada na Malásia

Manaus, sexta-feira 18 de agosto de 2023
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Dia a dia

Em Tempo

O prefeito de Manaus, David Almeida, deu a ordem de serviço, nesta quinta-feira, 
(17), para o início da pavimen-
tação de 10 quilômetros do 
ramal Água Branca 1, loca-
lizado no quilômetro 32, da 
rodovia AM-010.  Os serviços 
serão executados por meio da 
Secretaria Municipal de In-
fraestrutura (Seminf), com a 
meta de recuperar a principal 
via de acesso à comunidade, 
por onde os moradores fazem, 
diariamente, o escoamento de 
produtos agrícolas, fomen-
tando a produção familiar na 
zona rural da capital.Durante a cerimônia que 

reuniu autoridades e comu-
nitários, David Almeida des-
tacou que o projeto de in-
fraestrutura visa melhorar a 
qualidade de vida dos mora-
dores da região e impulsionar 
o desenvolvimento local.

“Há 57 anos que a comunida-
de esperava essa notícia e nós 
vamos asfaltar os 10 primeiros 
quilômetros desse ramal, para 
que, em uma segunda fase, 
a gente possa concluir. Esse 
é um trabalho da prefeitura 
com sua administração pró-
pria, que vai mudar a realidade 
das pessoas que vivem nesse 
ramal. Nós estamos fazendo o 
asfalto tanto na cidade quan-
to na zona rural, priorizando 
os ramais onde nós temos as 
escolas que também estão 

A meta é de recuperar a principal via de acesso à comunidade DIVULGAÇÃO 

Ao todo são 10 quilômetros de ramal que serão recuperados 

Comunidade Água  Branca recebe serviços
sendo reformadas, levando 
ainda mais melhorias à co-
munidade”, disse Almeida.

Serão realizados os serviços 
de terraplanagem, a fim de 
nivelar o terreno e deixá-lo 
plano, para receber a aplica-
ção de asfalto. Os produtores 
rurais estavam prejudicados 
pelas dificuldades enfrenta-
das no ramal para conseguir 
escoar seus produtos por con-
ta das péssimas condições da 
via. A meta é recuperar toda a 
extensão do ramal.“Antes, eu era feirante e an-

dava em ramais iguais a este, 
para comprar as verduras. Sei 
bem das dificuldades dos pro-
dutores agrícolas. Só tenho a 
agradecer ao prefeito David 
que me confiou esta missão, 
de trazer também a dignidade 
para os moradores da zona 
rural, e poder proporcionar a 
eles, a mesma qualidade de 
pavimentação feita na área 
urbana”, relatou o secretário 
de Obras, Renato Junior.

 Durante discurso no evento, 
Renato Junior se direcionou às 
crianças, estudantes da escola 
municipal Joana Vieira. “Vocês 
não vão mais precisar colocar 
saco até o joelho para andar 
na chuva, quando passar um 
caminhão não vai mais entrar 
poeira no olho. Quando vocês, 
crianças, forem para as ativi-
dades de exposição da feira 
de ciências, não vão mais cair 
com o trabalho na lama, por-
que o prefeito determinou o 
asfaltamento de mais de 10 
quilômetros de extensão des-
te ramal”, salientou. 
RelatosNa comunidade, centenas 

de famílias dependem do 
cultivo e venda de pimen-
tão, cheiro-verde, cebolinha, 
tomate, laranja, limão e ma-
mão. Os produtores rurais 

MEIO AMBIENTE ‘Manaus Verde’ intensifica serviços de arborização durante verão

O verão amazônico trouxe 
para a cidade de Manaus, 
além do calor, a necessidade 
de se intensificar os cuidados 
com a arborização da capi-
tal. O trabalho de produção, 
plantio e doação de mudas 
e o manejo da arborização, 
incluindo regas noturnas, é 
realizado pela Prefeitura de 
Manaus, por meio da Se-
cretaria Municipal de Meio 
Ambiente e Sustentabili-
dade (Semmas), com ações 
previstas no Plano Municipal 
de Arborização e no progra-
ma “Manaus Verde”.Para que as árvores em 

vias públicas de Manaus se-
jam vistas em bom estado, 
existe um trabalho diário e 
contínuo, ao longo de todo 
o ano, realizado pela Pre-
feitura de Manaus, por meio 
da Semmas, a qual coordena 
o programa Manaus Verde. 
Por meio deste, são reali-
zadas diversas atividades, 
incluindo produção, plantio 

e doação de mudas e o ma-
nejo da arborização de toda 
a capital amazonense.“Nesse período do verão 

amazônico, as regas são 
intensificadas. A Prefeitura 
de Manaus tem dado to-
dos os cuidados necessários, 
fazendo inclusive regas no-
turnas”, informou o diretor 
de Arborização da Semmas, 
Deyvson Braga.Ele faz um convite à popu-

lação, para que todos sejam 
protagonistas no trabalho de 
cuidado das árvores da ci-
dade. “É importante que a 
população contribua com a 
preservação da arborização, 
seja cuidando das árvores e 
mudas de suas casas, das 
calçadas, praças e mesmo 
de uma área verde próxima 
da sua residência”, ressaltou.

 
Indicadores e metasPor meio do programa Ma-

naus Verde, no período de 
janeiro a julho de 2023, foram 

produzidas 141.018 mudas a 
serem utilizadas no plan-
tio e distribuição. No mes-
mo período, foram doadas 
44.889 mudas, em 36 ações 
de distribuição itinerante em 
bairros de todas as zonas da 
cidade e em atendimentos a 
173 eventos ambientais de 
instituições que solicitam 
o apoio da Semmas. Hou-
ve, no mesmo semestre, o 
plantio de 3.390 mudas de 
espécies arbóreas. Todos 
os dados superam as metas 
previstas no plano de ações 
do Manaus Verde para o biê-
nio 2023/2024, relacionadas 
aos últimos 6 meses.As metas para os 24 meses 

são a produção de mais 300 
mil mudas diversas no Cen-
tro de Produção de Mudas, 
doação de mais de 60 mil 
mudas diversas à população 
e instituições diversas, plan-
tio e manutenção de mais de 
20 mil mudas arbóreas em 
diversos pontos da

Cidade, atendimento a 
mais de 200 instituições com 
doação de mudas e realiza-
ção de mais de 100 ações 
itinerantes de doação de 
mudas em diferentes bairros 
e zonas da cidade.
Inventário da arborização 

urbana de ManausA Prefeitura de Manaus, 
por meio da Semmas, está 
desenvolvendo ferramentas 
de gestão para o controle e 
acompanhamento das árvo-
res que estão sendo plan-
tadas e das já existentes na 
cidade. Um aplicativo que faz 
o georreferenciamento (de-
finição da forma, dimensão 
e localização, por meio de 
métodos de levantamento 
topográfico) já está em uso 
pelo órgão ambiental.“O objetivo é que tenha-

mos todas as árvores, loca-
lizadas em áreas públicas da 
cidade, catalogadas em uma 
base de dados, gerando um 

DIVULGAÇÃO

estavam prejudicados pelas 
dificuldades enfrentadas no 
ramal para conseguir escoar 
seus produtos por conta das 
péssimas condições da via.

“Aqui nós temos uma esco-
la, temos produtores agríco-
las e mais de mil moradores. 
Há mais de 50 anos que a 
comunidade não recebia as-
falto dessa qualidade. Não 
tenho palavras para  agrade-
cer ao prefeito David Almei-
da e ao secretário de Obras, 

Renato Junior. Eu até  passei 
a noite acordado, sem conse-
guir dormir, porque esse era 
um sonho antigo e, graças a 
essa gestão, está sendo rea-
lizado”, mencionou, emocio-
nado, o comerciante Manoel 
Júnior, de 33 anos.“Aqui era muito buraco e 

lama, muitas das vezes tive-
mos que abandonar o ônibus 
com as crianças que estu-
dam aqui, mas agora com 
esse benefício não teremos 

mais problema de os ônibus 
escolares atolarem ou que-
brarem. O prefeito David Al-
meida e o secretário Renato 
visitaram a nossa comunida-
de e prometeram o recape-
amento e, agora, estão aqui 
cumprindo. Nunca haviam 
olhado para a nossa zona 
rural. Só temos a agradecer 
por todo esse carinho e assis-
tência”, destacou a diretora 
da escola, Luzia Cavalcante,  
de 65 anos.

Ação itinerante do Sine 

SERVIÇOS 

Da redação

A Prefeitura de Manaus, 
por meio da Secretaria Mu-
nicipal do Trabalho, Em-
preendedorismo e Inova-
ção (Semtepi), promove, 
neste sábado, (19), três 
ações itinerantes do pro-
jeto “Sine nos Bairros”, das 
8h às 12h, nos bairros Aleixo, 
zona Centro-Sul, e Monte 
das Oliveiras, zona Norte; 
e das 13h às 17h, no bairro 
Parque 10 de Novembro, 
zona Centro-Sul.A ação contará com a 

oferta de serviços como 
vagas de emprego, ca-
dastro no Sine Manaus, 
orientação para Carteira 
de Trabalho e Previdên-
cia Social (CTPS Digital) e 
seguro-desemprego. Os 
interessados nos serviços 
devem estar munidos do 
comprovante de vacina-
ção (Covid-19), currículo 
e documentos pessoais 
(RG, CPF, PIS, CTPS, com-
provante de escolaridade 
e residência). Não é ne-
cessário apresentar cópias, 
somente os documentos 
originais.“As ações itinerantes são 

muito importantes porque 
nós conseguimos atender 
aquelas pessoas que não 
têm condições de se des-
locar até os nossos postos 
de atendimento. Sabemos 
que a cidade está em cons-
tante crescimento, com o 
surgimento de novos bair-
ros e moradores, e infeliz-
mente, ainda não temos 
um posto em cada zona. 
Para sanar essa necessida-
de, estamos promovendo 
a iniciativa, que busca dar 
oportunidade e esperança 
à população”, destacou o 
diretor do Sine Manaus, 
Fábio Araújo.

mapa que ficará disponível 
para o acesso da popula-
ção”, explicou o diretor de 
Arborização da Semmas, 
Deyvson Braga. O serviço de 
inventário da arborização é 
realizado por bairros, sendo 
o primeiro o Centro.No processo de georre-

ferenciamento, primeiro é 

adicionado o local exato em 
que a árvore está, com a 
coordenada geográfica. Em 
seguida, são feitos registros 
fotográficos. O terceiro pas-
so é inserir as informações 
sobre espécie, porte (muda, 
árvore ou palmeira), origem 
(nativa, ou exótica), bairro, 
zona e o ano de plantio.

As metas são a produção de mais 300 mil mudas em 2 anos

Manaus, sexta-feira 18 de agosto de 2023
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EconomiaPirarucu de manejo sustentável 
visa alcançar mercado internacional 

RECURSOS HUMANOS Associação realiza ciclo de palestras sobre carreira profissional
DIVULGAÇÃO

Palestra no Centro de Convenções Vasco Vasques

A Associação Brasileira de 
Recursos Humanos (ABRH-
-AM) promove na próxima 
semana, nos dias 24 (quinta-
-feira) e 25 (sexta-feira), das 
14h às 21h, a 20ª edição do 
Congresso Amazônico de Re-
cursos Humanos (CONAMA-
RH) e a 20ª EXPOABRH, no 
Centro de Convenções Vasco 
Vasques, Zona Centro-Sul de 
Manaus.

O evento é realizado anual-
mente pela ABRH-AM e visa, 
entre outros objetivos, o incen-
tivo ao diálogo e o aprimora-
mento profissional de empre-
sários, gestores, lideranças e 
estudantes ligados ao setor 
de Recursos Humanos.Sob o mote “Amazônia: do 

Seringal à Inteligência Artifi-
cial”, o 20º CONAMARH traz 
como abordagem focal o con-
texto histórico e o atual pa-

norama sobre a inserção de 
ferramentas tecnológicas em 
gestão de pessoas, sobretudo 
na região Norte.Temáticas como a adoção de 

mecanismos automatizados 
nas rotinas de trabalho, In-
dústria 4.0 e aspectos da cultu-
ra organizacional integram os 
temas das palestras magnas 
do CONAMARH, que contarão 
com a presença de referên-
cias nacionais em Recursos 
Humanos e áreas correlatas, 
entre eles, Marcelo Simonato, 
José Wilson, Gil Giardelli e as 
presenças internacionais de 
Pedro Ramos, de Portugal; e 
Brian Fitzpatrick, dos Estados 
Unidos.

Em simultâneo à realização 
do 20º CONAMARH, a ABRH-
-AM promoverá o “CONAMA-
RH Talks”. Abertas ao público 
visitante da EXPOABRH e com 

entrada gratuita, inclusive a 
não-inscritos nas palestras 
magnas do Congresso, o enfo-
que do CONAMARH Talks visa 
a exposição sobre, entre outros 
pontos, assuntos ligados ao 
desenvolvimento da carreira 
profissional e tendências de 
mercado.Ao todo, serão 16 palestras 

gratuitas facilitadas por em-
presas expositoras e apoia-
dores do CONAMARH e EX-
POABRH. As atividades serão 
realizadas em duas salas – Ca-
boclos e Seringal – no pavi-
lhão do Centro de Convenções 
Vasco Vasques. A programa-
ção completa e os horários do 
CONAMARH Talks podem ser 
conferidos aqui (hyperlink). O 
credenciamento será feito na 
entrada.

Segundo uma das organi-
zadoras da programação do 

DIVULGAÇÃO

Projeto Fish of Change tem como objetivo inserir o gi-gantesco peixe Ama-zônico no mercado internacional

Em Tempo

A mostras de pirarucu, 
aproximadamente 100 
quilos do produto con-gelado, chegaram a Van-

couver, no Canadá, e Hong Kong. 
Esses foram os primeiros envios 
internacionais de amostras para 
que os chefs de gastronomia 
e importadores conheçam o 
produto.

A iniciativa faz parte do pro-
jeto Fish of Change que prevê 
a consolidação do pirarucu de 
manejo sustentável no merca-
do interno e a oportunidade de 
inserir no mercado internacional 
um produto carregado de valor 
social e ecológico.A exportação do pirarucu sur-

ge como uma grande janela de 
oportunidade. A Associação dos 
Produtores Rurais de Carauari 
(Asproc) coordena um arranjo 
comercial inovador entre as 
áreas produtivas de diferentes 
regiões e se torna a primeira 
organização de base comunitá-
ria a exportar o pescado. Dessa 
forma, o pirarucu pode se tornar 
o grande símbolo da bioeco-
nomia amazônica por alinhar a 
conservação da biodiversidade 
com as aspirações das comu-
nidades locais e oportunidades 
de mercado.O projeto conta com diversas 

parcerias e apoio estratégico do 
Serviço Florestal dos Estados 
Unidos (USFS), dentro da coo-
peração técnica entre o Brasil e 
os Estados Unidos. “O programa 
Brasil tem um olhar voltado para 
a conservação da biodiversidade 
e o modo de vida das pessoas, 
esse projeto representa esses 
dois pilares. Estamos agindo 
também frente às mudanças cli-
máticas, dialogando com o setor 

privado e as áreas protegidas”, 
explica Jayleen Vera, gerente do 
programa USFS no Brasil.DesafiosOs desafios e o processo para 

a exportação são complexos, o 
projeto precisa assegurar uma 
qualidade rigorosa do pescado 
até os outros países. A primeira 
experiência de envio internacio-
nal possibilitou a criação de um 
protocolo de exportação aérea, 
que irá nortear as futuras re-
messas de amostras. Espera-se 
que ao atingir pedidos comer-
ciais em maior escala, o meio 
de escoamento do produto seja 
feito por contêiner frigorífico via 
porto para diminuir os custos 
logísticos.“Acreditamos que essa etapa 

de envio é o coração do projeto, 
que nos ensinou as dificuldades 
burocráticas de uma exporta-
ção e as complexas etapas en-
volvidas para conseguirmos as 
aprovações necessárias para os 
envios”, destaca Simelvia Vida, 
analista de Recursos Pesqueiros 
do Instituto Juruá e responsável 
pela articulação da iniciativa Fish 
of Change.A ideia é expandir a comer-

cialização do pirarucu no Brasil, 
estreitar os laços com as bases 
produtivas, aprimorar os pro-
cessos de beneficiamento do 
pescado, melhorar a infraes-
trutura de processamento e a 
capacidade comercial.“Tenho enxergado essa ini-

ciativa como uma oportunidade 
de tornar o manejo do pirarucu 
mais conhecido. É uma chance 
de fortalecer e consolidar esse 
esforço de melhorar a renda dos 
manejadores, aliado a conserva-
ção ambiental e a uma vida mais 
digna às comunidades indígenas 
e ribeirinhas da Amazônia”, afir-
ma o assessor da Associação 
dos Produtores Rurais de Ca-
rauarí (ASPROC) e presidente do 
Memorial Chico Mendes (MCM), 
Adevaldo Dias.O Fish of Change aborda os 

principais gargalos do manejo do 
pirarucu, fortalecendo o merca-
do interno e desenvolvendo as 

principais exigências do merca-
do externo com foco em um 
mercado de alto padrão que 
garanta o pagamento de um 
preço justo aos manejadores. Certificação FairtradeAinda no escopo da iniciativa, 

está prevista a certificação Fair-
trade para duas áreas de mane-
jo, nas Terras Indígenas Paumari, 
no município de Tapauá, e em 
comunidades do Médio Juruá, 
no município de Carauari, e da 
ASPROC, organização que cen-
traliza o arranjo comercial do 
pirarucu selvagem de manejo.

A certificação Fairtrade é um 
selo global que identifica produ-
tos que foram produzidos e co-
mercializados de acordo com os 
padrões de comércio justo. Esse 
selo garante que os produtores 
envolvidos nas diversas etapas 
da cadeia de valor recebam um 
preço justo por seu trabalho 
e tenham garantidos direitos 
trabalhistas básicos, como a 
proibição de trabalho infantil e 
trabalho forçado.Além disso, a certificação 

Fairtrade também incentiva a 
produção sustentável, promo-

vendo práticas que protegem o 
meio ambiente e a biodiversida-
de. Estudos mostram que mer-
cadorias com o selo Fairtrade 
têm uma demanda maior entre 
os consumidores conscientes, 
que estão dispostos a pagar um 
preço mais elevado por pro-
dutos que atendem a padrões 
éticos e ambientais.De acordo com João Campos-

-Silva, presidente do Instituto 
Juruá, a inserção do selo no pro-
duto gera múltiplos benefícios 
para os envolvidos no processo. 
“Para a Asproc é importante por-
que é uma chance de colocar-
mos o pirarucu em um mercado 
mais exigente que paga mais 
caro pelo produto, além disso o 
selo Fairtrade atesta todo o valor 
social e ecológico do manejo. 
Dessa forma, ele acaba sendo 
uma vitrine para os produtos 
da associação.”Segundo Campos-Silva, para 

as comunidades que realizam 
a pesca, ter o selo nas emba-
lagens também é muito inte-
ressante. O selo Fairtrade tem 
alguns mecanismos de bene-
fícios financeiros, que além de 
gerar mais renda com a venda 

do pescado, exige um arranjo 
produtivo coletivo e entrega um 
prêmio anual aos participantes 
por cumprirem as exigências.

“Esse prêmio é um volumoso 
recurso que pode ser usado para 
a manutenção dessa estrutura 
organizacional do arranjo. Então, 
o selo fortalece bastante o ar-
ranjo, tanto pela geração de ren-
da direta, como pelo incremento 
de dinheiro para a manutenção 
da estrutura organizacional. Es-
tamos trabalhando nos desafios 
de implementação, mas temos 
dado passos significativos para 
que a Asproc seja a implemen-
tadora do selo”, garante.Está previsto, ainda, a criação 

de uma nova marca com identi-
dade visual própria para comer-
cializar o pirarucu no mercado 
internacional. “Enxergamos 
um grande potencial para que 
o pirarucu seja consumido no 
mercado internacional por duas 
razões: oferecer um novo pro-
duto a novos mercados e elevar 
a conservação da biodiversidade 
em conexão com um produto 
específico”, destaca Jayleen.

Para Adevaldo Dias a parceria 
com o USFS é fundamental para 

a construção do caminho para 
a exportação, que além de ter 
custos altos, apresenta desa-
fios burocráticos e logísticos. “O 
apoio do USFS possibilita novos 
aprendizados. Estamos experi-
mentando algo novo para todos 
os parceiros: a OPAN, o Instituto 
Juruá, o MCM, a Asproc e o pró-
prio USFS. Isso vai nos permitir 
aplicar esse conhecimento para 
a exportação de outros produtos 
extrativistas.”

Pirarucu de manejo sustentável criado em área de reserva ambiental

CONAMARH Talks, a diretora 
de Educação da ABRH-AM, 
Vanessa Milon, a presença no 
CONAMARH Talks permitirá aos 
participantes ampliar suas co-
nexões de networking e como 
também conhecer o cenário 
atual em processos de gestão 
de pessoas.“Teremos um conteúdo muito 

rico, agregador e diversificado às 
pessoas que desejam assistir às 
palestras. Nós vamos ter apre-
sentações que vão falar desde 
a questão da qualidade de vida 
e a saúde mental, assim como 
também vamos ter palestras 
dentro das carreiras e sobre o 
papel do RH”, comenta.EXPOABRHOutro evento da ABRH-AM 

gratuito e aberto ao público, a 
EXPOABRH chega a 20ª edição 
em 2023. Durante a Feira, os vi-

sitantes poderão conhecer as 
novidades e interagir com os 
estandes de 60 expositores, 
entre eles, empresas do seg-
mento da indústria, comércio 
e serviços, instituições de en-
sino, organizações sociais e 
empreendedores locais. Conforme a coordenadora-

-executiva do Congresso, Pa-

trícia Silva, a expectativa é que 
4 mil pessoas circulem pelo 
local durante os dois dias da 
EXPOABRH.“O tema ‘Amazônia: do Se-

ringal à Inteligência Artificial’ 
nos remete ao resgate das 
nossas origens até o que al-
cançamos hoje com toda a 
intervenção tecnológica.”



Absolvição de Peixoto
A Câmara de Vereadores de Bor-

ba absolveu o prefeito afastado, 
Simão Peixo-to, após votação na 
noite desta quarta (16). Peixoto 
foi processado e julgado por que-
bra de decoro, e com a decisão 
dos parlamentares, o processo 
foi decla-rado arquivado. A defe-
sa afirmou que não havia provas 
para incriminá-lo. “Não há pro-
vas das acusações e a comissão 
processante não foi diligente”. Os 
advogados também apontaram 
suposta fraude nos documentos 
envolvendo assinaturas, o que te-
ria sido confirmado por um perito.

Foram 3 votos a favor, 4 votos 
pela absolvição, e dois vereadores 
se abstiveram da votação.

Sede do poder
Políticos de várias regiões do 

Brasil e próximos a Pauderney 
Avelino, conse-guiram, na Jus-
tiça, um mandado de segurança 
com pedido de liminar, nessa terça 
(15), que visa impedir a eleição do 
Diretório Estadual do partido no 
Amazonas.

O mandado de segurança é dire-
cionado especificamente ao presi-
dente nacional do União Brasil, o 
deputado federal Luciano Bivar. A 
estratégia do grupo polí-tico liga-
do a Pauderney Avelino é barrar 
a eleição que dará o comando 
do par-tido ao governador Wilson 
Lima. A eleição está prevista para 
acontecer hoje (18) por meio de 
uma convenção. 

Apoiadores de Wilson
Parlamentares se uniram nes-

ta quarta (16), para expressar seu 
apoio ao gover-nador do Amazo-
nas, Wilson Lima, na busca pela 
presidência do União Brasil no Es-
tado. Representantes do União na 
Câmara Federal e da Assembleia 
Legislativa do Amazonas reforça-
ram o nome de Wilson Lima em 
uma carta aberta endereça-da ao 
secretário-geral nacional do par-
tido e presidente da Índigo, ACM 
Neto. O deputado federal Fausto 
Santos Júnior (União-AM) foi um 
dos signatários do documento. Se-
gundo Fausto, o governador Wil-
son Lima é um grande líder para o 
Amazonas e deve ocupar o cargo 
de presidente da sigla. 

Antirruídos 
Foi deliberado na Câmara Mu-

nicipal de Manaus (CMM), o PL 
406/2023, do vereador Ivo Neto 
(Patriota), nesta quarta (16), que 
obriga restaurantes, bares, sho-
pping centers, estádios, quadras 
poliesportivas e parque de di-
versões locali-zados de Manaus 
fornecerem, de forma gratuita, 
fones antirruídos para pessoas 
com Transtorno do Espectro Au-
tista (TEA). “Não é raro observar 
pessoas au-tistas com gestos de 
inquietação e incômodo em lo-
cais com grande concentra-ção 
de pessoas”, destacou o vereador 
Ivo Neto. 

TCE aprova contas
O Tribunal de Contas do Estado 

do Amazonas (TCE-AM) julgou re-
gular a prestação de contas do ex-
-diretor-geral do Cetam, professor 
e Dr. José Augusto de Melo Neto, 
referente ao exercício de 2022. O 
processo Nº 11842/2023 foi arqui-
vado pelo órgão regulatório.

No voto, o auditor-relator Alber 
Furtado de Oliveira Júnior propôs 
o arquiva-mento do processo, 
por entender que “não restaram 
configuradas irregularida-des na 
prestação de contas que possam 
ensejar a sua reprovação”, diz o 
docu-mento aprovado na terça-
-feira (15).

Vídeos Antidrogas
De autoria do vereador Everton 

Assis (União Brasil) da CMM, o PL 
271/2021 trata sobre a obrigatorie-
dade de exibição de vídeos edu-
cativos antidrogas, nas aberturas 
de shows, eventos culturais, feiras 
agropecuárias e com aglomeração 
de pessoas e similares na cidade 
de Manaus e foi aprovado e agora 
segue para sanção do chefe do 
Poder Executivo Municipal. “Con-
tamos com o apoio do prefeito 

para que essa lei sancionada o 
mais rápido possível”, destacou o 
verea-dor.

Saúde vocal
Para evitar problemas com a voz 

dos professores da rede municipal, 
o vereador Jander Lobato (PP), 
formulou o PL 329/2023, que tem 
como objetivo a utili-zação de mi-
crofones para auxiliar os profissio-
nais da educação em rede muni-
-cipal em suas atividades laborais 
em sala de aula. Segundo Lobato, 
a medida proporcionará, maior 
comodidade aos professores no 
exercício de sua função. “É comum 
professores se afastarem com 
proble-mas vocais. Nosso proje-
to tem a intensão de minimizar 
essa realidade, possibi-litando aos 
educadores uma maior qualidade 
de trabalho”, afirmou o vereador.

Segurança Inovadora
O “1º Seminário de Segurança 

Inovadora – Cases e Melhores 
Práticas”, ideali-zado pelo depu-
tado estadual Comandante Dan 
(Podemos), está acontecendo até 
hoje no auditório da Assembleia 
Legislativa do Amazonas (Aleam).  

O evento traz para o Amazonas 
palestrantes da área de Segurança 
Pública que vivenciaram experiên-
cias bem-sucedidas implantadas 
de Norte a Sul do país. O presidente 
da Aleam, deputado Roberto Cida-
de (UB), abriu o seminário, desta-
-cando o avanço dos debates em 
prol das melhorias da Segurança 
Pública no Amazonas. 

Falta dos parlamentares
Após quinze dias de retorno dos 

trabalhos na Aleam, os deputados 
estaduais já somam 49 ausências 
nas sessões ordinárias. As reu-
niões ocorreram nos dias 1º, 2, 3, 
8, 9, 10, 15 e 16 de agosto – e dos 
24 parlamentares, 16 já faltaram 
ao trabalho. O que significa que 
mais da metade dos políticos já 
registrou ausên-cia. Segundo da-
dos disponíveis no site da Casa 
Legislativa, especificamente no 
Sis-tema de Apoio ao Processo 
Legislativo (SAPL). Nenhuma das 
sete reuniões contou com a pre-
sença de todos os deputados des-
-ta Legislatura.

Isenção do IPVA
O PL n° 767/2023, do depu-

tado estadual Delegado Péricles 

(PL), que começou a tramitar na 
Aleam, autoriza o Governo do 
Amazonas a isentar o Imposto 
sobre a Propriedade de Veículos 
Automotores (IPVA) de veículos 
movidos a Gás Natural Veicular 
(GNV) e veículos impulsionados 
por motores elétricos e híbridos 
no Estado.A iniciativa, caso apro-
vada na Casa Legislativa e san-
cionada pelo governador, deve 
incentivar a aquisição desses 
tipos de veículos que são consi-
derados como uma das medidas 
que reduzem a poluição e os 
impactos causados pela difusão 
de poluentes.

Sinésio cumpre agenda
Durante viagem a Brasília, o 

deputado Sinésio Campos (PT) 
cumpriu agenda no Ministério 
da Educação, na quarta (16), para 
participar de reunião técnica de 
trabalho sobre o Programa Escola 
em Tempo Integral. 

Segundo Sinésio Campos, esse 
tipo de debate é fundamental para 
a melhoria do ensino no país. “A 
educação de tempo integral pas-
sou a ser uma prioridade do gover-
no federal. Tivemos o lançamento 
do programa que visa ampliar em 1 

milhão o número de matrículas de 
tempo integral nas escolas de edu-
cação bá-sica de todo o Brasil já 
em 2023”, afirmou o parlamentar.

Transporte aéreo
Para melhorar o cenário do 

transporte aéreo no Amazonas, a 
Comissão de Transporte, Trânsito 
e Mobilidade da Aleam, realizou 
nesta quinta (17), uma Audiência 
Pública para discutir a problemá-
tica dos desafios enfrentados e as 
oportunidades de avanços para o 
setor.  “A audiência proporciona 
um espaço para a reunião de re-
presentantes e especialistas em 
aviação para que possamos apri-
morar a infraestrutura, a eficiência 
e a segurança do transporte aéreo 
no Amazonas”, disse o deputa-
do e presidente da Comissão de 
Transporte da Ale-am, Carlinhos 
Bessa (PV).

Pessoas desaparecidas
O deputado estadual Mário Cé-

sar Filho apresentou seis projetos 
de lei ao dele-gado-geral adjunto 
da polícia civil, Guilherme Torres, 
ao delegado do 30° Dis-trito In-
tegrado de Polícia, Mauro Duarte, 
e ao Presidente do Sindicato dos 
De-legados de Polícia, Jeff Ma-
cdonald.

Mário enfatizou que os seis pro-
jetos têm como objetivo auxiliar 
nas buscas por pessoas desapa-
recidas no Amazonas, na divul-
gação, no amparo e, quando são 
localizadas, na prevenção dessas 
tragédias. Todos os projetos foram 
apresenta-dos nesse segundo se-
mestre e estão em tramitação na 
casa.

PF prende pastor e cantora
A Polícia Federal (PF) deflagrou, 

nesta quinta (17), a 14ª fase da 
Operação Le-sa Pátria. O objetivo 
é identificar pessoas que partici-
param dos fatos ocorridos em 8 
de janeiro.

O pastor Dirlei Paiz, que fez di-
versas publicações em redes so-
ciais contra o presidente Lula, e a 
cantora gospel Fernanda Oliver, 
que transmitiu a invasão do 8 de 
janeiro ao vivo em redes sociais, 
foram presos. Em nota, a corpo-
ração informou que estão foram 
cumpridos dez mandados de pri-
são preventiva.

“Voto pode ser alterado”
Walter Delgatti Neto, o hacker 

da Lava Jato, em seu depoimen-
to à CPMI do 8 de janeiro, nesta 
quinta-feira (17), disse que “quem 
tem acesso ao código-fonte [das 
urnas eletrônicas] consegue que 
seja apertado um voto e o resul-
tado seja outro”.

A declaração foi dada quando 
Delgatti relatava que membros do 
governo que-riam que ele gerasse 
um “código-fonte falso” a fim de 
comprovar aos eleitores que, de 
fato, havia absoluta vulnerabilida-
de quanto à segurança das urnas 
ele-trônicas.

Reajuste salarial de 4,5% aos servidores da saúde 
é aprovado pela Câmara Municipal de Manaus

O projeto de lei n° 420/2023, de autoria da Prefeitura de Manaus, que concede reajuste salarial de 4,5% aos servidores estatu-
tários da Secretaria Municipal de Saúde (Semsa), foi aprovado pela Câmara Municipal de Manaus (CMM) nesta quarta-feira (16).

O aumento nos subsídios dos servidores da saúde já começa a ser pago neste mês de agosto. Como a data-base da categoria 
é em abril, os valores retroativos aos meses de abril, maio, junho e julho de 2023 serão pagos em janeiro de 2024.

O reajuste aprovado na CMM segue os termos do reajuste acordados em reuni-ão extraordinária da Mesa Municipal de 
Negociação do Sistema Único de Saú-de (SUS), no dia 27/7, na sede da Semsa.

Participaram das discussões de propostas a secretária municipal de Saúde, Shá-dia Fraxe; os subsecretários de Gestão 
Administrativa e Planejamento, Nagib Salem, e de Gestão da Saúde, Djalma Coelho; a Secretaria Municipal de Fi-nanças (Se-
mef); e as categorias da saúde (médicos, enfermeiros, fisioterapeu-tas, cirurgiões-dentistas, agentes comunitários de saúde, 
assistentes sociais e farmacêutico).

De acordo com Shádia Fraxe, o processo de negociação foi realizado com transparência e respeito aos servidores da saúde 
e a aprovação na Câmara Mu-nicipal de Manaus (CMM) conclui o processo, viabilizando a concretização dos acordos firmados 
com os servidores estatutários.

Ao Senado que aprovou nesta quarta (16) Projeto de Lei que prevê o 
pagamento de auxílio-aluguel, por até seis meses, para mulheres vítimas 
de violência doméstica em situação de vulnerabilidade social e econômica. 
O texto, que altera a Lei Maria da Penha, recebeu o parecer favorável da 
relatora, a senadora Margareth Buzetti (PSD-MT). A proposta foi aprovada 
por votação simbólica, sem manifestações contrárias. O auxílio-aluguel deverá 
ser pago pelos Estados, municípios ou Distrito Federal.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

À queda no lucro que foi 45% menor em relação ao mesmo período do 
ano passado do Banco Nacional do Desenvolvimento Econômico e Social 
(BNDES). A autarquia está sob a gestão de Aloizio Mercadante desde fevereiro 
deste ano. Os chamados desembolsos – que são as saídas de recursos para 
financiar projetos em diferentes áreas econômicas – atingiram a marca de R$ 
40,6 bilhões, só neste primeiro semestre. Isso representa um crescimento de 
aproximadamente 22% quando comparado ao mesmo período do ano anterior.
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Como o setor financeiro pode beneficiar-se 
do uso de dados nos seus negócios

A embaixadora da vacina
Editorial

A Ministra da Saúde de Lula, Nísia Trindade, convidou Maria da 
Graça Xuxa Meneghel, a Xuxa, para ser embaixadora da campanha 
de vacinação do Governo Federal. Embora exista um movimento 
antivacina desde sua criação, no século XVIII. No Brasil, mais preci-
samente no Rio de Janeiro, 1904, aconteceu a inesquecível “Revolta 
da vacina”, quando Oswaldo Cruz impôs a obrigatoriedade da vacina 
contra varíola e boa parte da população se revoltou e foi para as 
ruas, em protesto. Durante a pandemia de covid-19, houve dúvidas 
quanto à segurança e a eficácia de uma vacina produzida em tempo 
recorde, mas essas dúvidas foram superadas. A maioria esmagadora 
da população brasileira é pró-vacina. Não há polêmica quanto a isso. 

Já o emprego de Xuxa como embaixadora da vacina, sim, causa 
muita polêmica. Será que o Governo Federal acertou na escolha de 
uma quase desconhecida das crianças de hoje em dia? Recentemente, 
a embaixadora da vacina defendeu uma ideia, no mínimo, contro-
versa, a do uso de presidiários como cobaia para vacina. “Acho que, 
com remédios e outras coisas, eu tenho um pensamento que pode 
parecer muito ruim para as pessoas, desumano... Na minha opinião, 
existem muitas pessoas que fizeram muitas coisas erradas e estão 
aí pagando seus erros para sempre em prisões, que poderiam ajudar 
nesses casos aí, de pessoas para experimentos”. Ela parece não saber 
que, fora a privação da liberdade, os presidiários man-têm todos os 
outros direitos. Será que a embaixadora também ignora que não há 
prisão per-pétua no Brasil?

Xuxa está em alta. Outro fato recente foi o vexame que passou 
quando, em um documentá-rio, afirmou que Marlene Matos, sua ex-
-empresária e diretora, obrigava as ajudantes de pal-co, as paquitas, 
a pintarem os cabelos de loiro. Xuxa foi desmascarada pela internet, 
onde viralizou um vídeo de um comercial de uma marca de tintura 
para cabelos na qual Xuxa dizia que as paquitas escolhidas pintavam 
os cabelos de loiro.

A história mais pesada envolvendo o nome de Xuxa é a do filme 
Amor Estranho Amor, no qual contracena com um ator mirim em 
uma cena bastante erotizada. O filme é de 1982, épo-ca em que não 
havia o ECA, que veda totalmente tal conduta. Mesmo não sendo 
ilegal, a imagem de Xuxa foi permanentemente manchada.

Xuxa vai contracenar com o Zé Gotinha, o mascote da vacinação 
no Brasil. Zé Gotinha que se cuide, porque, se a embaixadora da 
vacina repetir com ele o tratamento que dispensava aos mascotes 
de seu programa, o Dengue e o Praga, ele deve se preparar para 
agressividade que chegava aos pontapés.

Nos últimos anos, ocorreram diversas mudanças no se-
tor financeiro impul-sionadas pelo avanço da tecnologia. 
A disponibilização e a utilização de dados, por exemplo, 
têm se mostrado essenciais para a tomada de deci-sões, 
o desenvolvimento de estratégias eficazes e a criação de 
vantagem competitiva para as empresas financeiras. Já há 
algum tempo o maior ativo das empresas do setor financeiro 
são os dados que elas possuem.

Segundo uma pesquisa global realizada pela consultoria 
de investimentos Finder, o Brasil é o país com mais contas 
em bancos digitais no mundo. Mais de 40% dos brasileiros 
possuem uma e a expectativa é de que a marca atinja os 
57% até 2027.

Com essa tendência, as instituições financeiras estão 
utilizando os dados em diversas situações. Um exemplo é 
a realização da análise de risco, tanto os gerenciais para as 
decisões de investimento ou de empréstimo quanto a re-
gulatória, para calcular e alocar o capital de forma efetiva. 
Dados são usados também para a realização do planejamento 
orçamentário, a personalização de serviços, a jornada do 
cliente, entre outros.

Atualmente, um banco é muito mais uma empresa de 
tecnologia do que de serviços financeiros, já que precisa 
cuidar não somente dos recursos de seus clientes como 
propor soluções de prevenção a fraudes, de melhoria na 
segurança cibernética, automação de processos e utiliza-
ção da tokenização. A Inteligência Artificial também é um 
recurso importante para potencializar o relacionamento 
com o cliente, a eficiência operacional, análise de riscos e 
detecção de fraudes.

Com as informações de dados, a instituição financeira 
pode tomar decisões mais fundamentadas e estratégicas 
em relação a investimentos, empréstimos, gestão de riscos 
e até mesmo desenvolvimento de produtos.

Entre os principais benefícios dos dados para o setor está 
a capacidade de analisar e prever tendências. É possível 
identificar padrões ocultos e correlações entre diferentes 
variáveis, o que gera insights valiosos. Mas, para isso, as 
companhias devem mudar a sua cultura, pois não adianta ter 
ideias e não adotar atitudes práticas na tomada de decisões.

Portanto, os dados vêm tendo muita importância para os 
avanços tecnológicos no setor financeiro e são vistos, até 
mesmo, como uma questão essencial para as companhias 
terem vantagem competitiva, já que as mudanças têm 
ocorrido de forma extremamente rápida. Para refletirmos: 
durante a Revolução Industrial, a substituição da máquina 
a vapor por uma máquina elétrica levou várias décadas. 
Porém, atualmente, as mudanças estão muito rápidas e as 
instituições que não se atualizam podem acabar perdendo 
os clientes pela falta de modernização.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“O PT quebra o produtor brasileiro”

Salles rejeita ‘acordão’ para esfriar CPI do MST

Faltam os russos
Se depender do relator Salles, 

não vai ter o acordão: “eu não 
topo nada disso”, afirmou o de-
putado federal à coluna sobre 
as negociações.

Sem controle
Após convocar Rui Costa, o Pla-

nalto se moveu e articulou cinco 
trocas na CPI. Saíram deputados 
do União Brasil, PP, Republica-
nos e até do PL

Lulismo como critério
As trocas fizeram o “índice de 

governismo” subir. A média entre 
os substituídos passou de ape-
nas 22,8% para impressionantes 
79,6%.

Fim melancólico
Apesar das trocas em curso, a 

CPI não deve ser prorrogada. A 
previsão é que os trabalhos se 
encerrem no dia 14 de setembro.

Ex-ministro inocentado de 
‘violência doméstica’

A Justiça inocentou definitiva-
mente o ex-ministro do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE) Admar 
Gonzaga, um dos mais atuantes 
advogados eleitoralistas do País, 
da acusação de violência do-
méstica. Ele enfrentou um pro-
longado inferno astral, mas a 
resiliência valeu a pena. Venceu a 
ex-mulher na primeira instância 
por falta de provas e em razão 
de mudanças repetidas de ver-
sões, a todo momento alterando 
a narrativa.

Tudo por dinheiro
Admar venceu também no se-

gundo grau, com a confirmação 
da sentença e a anotação de 
que a acusadora teria mentido 
por dinheiro.

Perda de prazo
Um novo recurso ao Superior 

Tribunal de Justiça (STJ) deu em 
nada, como se esperava, mas em 
razão da perda de prazo pela 
advogada.

Aposta na inocência
Amigos e colegas sempre apos-

taram na inocência de Admar 
Gonzaga, cuja reputação é de al-
guém calmo e gentil e profundo 
conhecedor da Lei.

Muito a explicar
Ainda tentando se credenciar 

como elo do governo com produ-
tores, o ministro da Agricultura, 
Carlos Fávaro, deve finalmente 
comparecer à CPI do MST nesta 
quinta (17), após tentar driblar a 
comissão.

Climão
Carlos Fávaro chegou a ser 

chamado de “fujão” pelo relator 
Ricardo Salles (PL-SP) na CPI do 
MST. Para azedar ainda mais o 
clima na comissão, o relator de 
comissão o chamou de “inimigo 
do agro”.

Liberado
O Ministério da Justiça liberou 

os perfis regionais da Polícia Fe-
deral e da Polícia Rodoviária Fe-
deral nas redes sociais. Estavam 
suspensos desde junho, quando 
perfil da PRF “pediu pix para Jair 
Bolsonaro”. Era golpe.

O que importa
Acusado de fugir durante a onda 

de violência, o governador do Ce-
ará, Elmano de Freitas (PT), voltou 
outra vez a Brasília, esta semana, 
para o depoimento do seu ídolo 
João Pedro Stédile, chefe do MST, 
na CPI.

Pesquisa
Impedido pela Justiça de con-

correr à reeleição em 2020, o 
ex-prefeito de Piracicaba (SP) 
Barjas Negri (PSDB) é, de longe, 
o preferido na disputa de 2024, 
diz o Paraná Pesquisa. Tem quase 
50% em todos os cenários.

Governo não gostou
O último requerimento regis-

trado no sistema da CPI do MST 
propõe, mais uma vez, a convoca-

Bolsonaro sobre o governo Lula III importar mais leite do que durante toda sua gestão

ção do ministro da Casa Civil, Rui 
Costa, ex-governador da Bahia, 
para explicar denúncias de ex-
-assentados.

Oposição domina
Ranking divulgado pela FSB so-

bre a influência dos parlamenta-
res nas redes sociais mostra que 
a oposição segue dominando o 
terreno. Dos 10 mais influentes, 
nove são da oposição e só um é 
governista.

Só apoia
O Serviço Federal de Processa-

mento de Dados (Serpro) informa 
não patrocinar a Marcha das Mar-
garidas. É apenas um “apoiador 
institucional” do movimento.

Pergunta na Esplanada
Qual ministro responde pelo 

apagão do governo?

Poder sem Pudor
Os feitos de Mem de Sá
Estrela de primeira grandeza 

na CPI dos Correios, o deputa-
do Gustavo Fruet (PSDB-PR) era 
candidato a vereador em 1996, 
em Curitiba, e visitou escolas 
com o pai, o saudoso deputa-
do Maurício Fruet. Numa delas, 
um estudante resolveu testar o 
candidato, fazendo-lhe pergun-
tas sobre vultos históricos como 
Juscelino, Getúlio Vargas, Jango 
etc. E, finalmente, atacou: “E Mem 
de Sá, o que ele fez pelo Brasil?”. 
Maurício resolveu intervir, encer-
rando o papo e a insistência do 
pirralho: “Ele fez o que pôde, meu 
filho. Fez o possível.”

Membros da CPI do MST e da Frente Parlamentar do Agronegócio (FPA) estiveram na residência oficial da 
Presidência da Câmara para articular a volta ao colegiado de deputados tidos como opositores ao Planalto. 
O encontro, com articulação do presidente da FPA, Pedro Lupion (PP-PR), excluiu o relator da CPI, Ricardo 
Salles (PL-SP), por ser “muito duro”. Desistir da convocação de Rui Costa (Casa Civil) e ‘negociar’ o relatório 
final são condições para a oposição retomar controle da comissão.

Paulo Watanave 

é head of Data & Analytics na NAVA Technology for 
Business.
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O deputado federal 
Saullo Vianna (União-
-AM) se alinhou à pro-
posta, anunciada em 
entrevista pelo ministro 
dos Transportes, Renan 
Filho, de constituir um 
Grupo de Trabalho no 
Governo Federal para 
avaliar a utilização do 
Fundo Amazônia, que 
hoje tem em caixa R$ 3,9 
bilhões, para a conclusão, 
de maneira sustentável,  
da BR-319.

“A BR-319 é nossa úni-
ca alternativa de ligação 
rodoviária do Amazonas 
ao país. Os problemas 
econômicos do nosso 
isolamento logístico são 
conhecidos. Temos um 
custo Amazonas mais ele-
vado que o custo Brasil, o 
que onera a nossa ativi-
dade produtiva e o nosso 
crescimento econômico”, 
diz Saullo Vianna.

O parlamentar amazo-
nense também lembrou 
que a falta da rodovia im-

pediu, no auge da pan-
demia, que os cilindros 
de oxigênio, entre outros 
insumos, chegassem ra-
pidamente ao estado, o 
que só agravou uma si-
tuação que já era trágica, 
sobretudo em Manaus.

O Ministro dos Trans-
portes acredita que a 
conclusão da BR-319 
não é um problema in-
sanável, já que a ideia é 
consolidar uma conexão 
com Manaus conciliada 
com a sustentabilidade 
ambiental.

“Vamos apresentar um 
modelo de concessão 
para a rodovia para que, 
por meio de uma gestão 
privada e com mais re-
cursos, possamos lançar 
mão de tecnologias de 
baixo impacto na cons-
trução e manutenção da 
rodovia, a mais inovado-
ra forma de gestão com 
respeito ambiental do 
mundo”, declarou Renan 
Filho.

transparência e respeito 
aos servidores da saúde e a 
aprovação na Câmara Mu-
nicipal de Manaus conclui 
o processo, viabilizando a 
concretização dos acordos 
firmados com os servido-
res estatutários. 

O vereador Caio André 
(Podemos) destacou a 
celeridade do parlamento 
municipal para a aprova-
ção do reajuste. Segundo o 
parlamentar, o salário dos 
servidores com o acrésci-
mo começará a ser pago 
este mês.

“Nós tivemos a opor-
tunidade de dar toda a 
celeridade para que os 
funcionários da saúde 
recebessem seus salá-
rios ainda este mês com 
o reajuste. Ainda não é o 
ideal, mas o importante é 
que estamos lutando para 
todo e qualquer advento 
que melhore a vida dos tra-
balhadores do município” , 
frisou Caio André.

Reajuste salarial de 4,5% aos servidores 
da saúde é aprovado pela CMM

AUMENTO

Ministro pede uso do 
Fundo Amazônia na BR-319

O projeto de lei n° 
420/2023, de autoria da 
Prefeitura de Manaus, 
que concede reajus-
te salarial de 4,5% aos 
servidores estatutários 
da Secretaria Municipal 
de Saúde (Semsa), foi 
aprovado pela Câmara 
Municipal de Manaus 
nesta semana.

O aumento nos sub-
sídios dos servidores 
da saúde já começa a 
ser pago neste mês de 
agosto. Como a data-
-base da categoria é em 
abril, os valores retroa-
tivos aos meses de abril, 
maio, junho e julho de 
2023 serão pagos em 
janeiro de 2024.

O reajuste aprova-
do na CMM segue os 
termos do reajuste 
acordados em reunião 
extraordinária da Mesa 
Municipal de Negocia-
ção do Sistema Único 
de Saúde (SUS), no 

TRANSPORTE

DIVULGAÇÃO

Vereadores e Prefeitura realizaram pedidos da categoria

Governo apoia municípios em 
recursos para desenvolvimento 
São Paulo de 
Olivença receberá o 
apoio da Companhia 
visando o impulso da 
pesca sustentável 
na região

DIVULGAÇÃO

A Companhia de De-
senvolvimento do 
Estado do Amazo-
nas (Ciama) rece-

beu, nesta quinta-feira (17), 
uma comitiva liderada pelo 
prefeito Nazareno Martins, 
representando São Paulo 
de Olivença (a 985 quilô-
metros de Manaus). A reu-
nião abordou estratégias 
de desenvolvimento para 
o município, incluindo a 
busca por recursos junto a 
instituições nacionais e in-
ternacionais para fomen-
tar a pesca sustentável de 
pirarucu, que se configura 
como uma promissora ati-
vidade econômica naquela 
área do Alto Solimões.

Aluizio Barbosa, presi-
dente da Ciama, destacou 
o compromisso da Compa-
nhia em oferecer suporte 
às prefeituras do interior, 
sem encargos para os 
municípios, abrangendo 
diversas áreas de atua-
ção. Ele assegurou o res-
paldo para enfrentar esse 
novo desafio, afirmando: 
“A nossa atual missão é 
assegurar os recursos ne-
cessários para otimizar e 
organizar os esforços já em 
andamento em São Pau-
lo de Olivença no âmbito  
da pesca.”

Conforme os dados apre-
sentados pelo prefeito Na-

zareno, São Paulo de Oli-
vença atualmente engloba 
120 comunidades indíge-
nas envolvidas no mane-
jo da pesca, beneficiando 
5.591 famílias e abran-
gendo uma população de 
37.060 pessoas.

“Nós já temos o projeto 
todo elaborado e contamos 
com esse apoio da Ciama 
para conseguirmos desen-
volver a pesca, levando em 

conta o monitoramento 
comunitário participati-
vo, com maior controle na 
exploração dos recursos 
pesqueiros buscando a 
recuperação e a susten-
tabilidade dos estoques 
naturais, garantindo dessa 
forma, a segurança alimen-
tar de todos os indígenas 
da nossa região e dos mo-
radores da sede municipal”, 
enfatizou. 

Reunião do CNM 
A Confederação Nacio-

nal de Municípios (CNM) 
promoveu em julho, a pri-
meira edição do Encontro 
Municipalista das Auto-
ridades da Amazônia. A 
reunião - conduzida pelo 
presidente da entidade - 
Paulo Ziulkoski, com lide-
ranças estaduais das regi-
ões Norte e Centro-Oeste 

e com parlamentares foi 
destinada à discussão e à 
apresentação de suges-
tões que possam promo-
ver o desenvolvimento dos 
Municípios integrantes da 
Amazônia Legal. 

Acompanhando o líder 
municipalista, presiden-
tes das entidades esta-
duais do Amazonas, Pará, 
Rondônia, Acre, Amapá, 
Mato Grosso e Tocantins 

Aluizio Barbosa, presidente da Ciama, destacou o compromisso em oferecer suporte para prefeituras do interior

listaram algumas das mais 
recentes dificuldades vi-
venciadas pelos prefeitos. 
A preservação do Meio Am-
biente, o encarecimento de 
produtos e imbróglios na 
prestação de serviços e na 
assistência à população 
por conta das distâncias 
e das dificuldades de lo-
gísticas estiveram entre os 
principais pontos das falas 
das lideranças estaduais.

dia 27 de julho, na sede  
da Semsa.

Participaram das discus-
sões de propostas a secretá-
ria municipal de Saúde, Shá-
dia Fraxe; os subsecretários 
de Gestão Administrativa e 
Planejamento, Nagib Salem, 
e de Gestão da Saúde, Djal-
ma Coelho; a Secretaria Mu-

nicipal de Finanças (Semef); 
e as categorias da saúde 
(médicos, enfermeiros, fisio-
terapeutas, cirurgiões-den-
tistas, agentes comunitários 
de saúde, assistentes sociais 
e farmacêutico).

De acordo com Shádia 
Fraxe, o processo de ne-
gociação foi realizado com 
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Em CPI, Gama garante ‘fortes 
condições’ para indiciar Bolsonaro
Hacker Walter Delgatti 
fez série de acusações 
contra Bolsonaro e 
apontou ex-presidente 
como mandante de 
atos ilícitos

A senadora Eliziane 
Gama (PSD-MA), re-
latora da Comissão 
Parlamentar Mista 

de Inquérito (CPMI) do 8/1, 
afirmou, nesta quinta-feira 
(17), que já existem “fortes 
condições” de pedir o indi-
ciamento do ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) ao fim 
do colegiado.

A declaração foi dada após 
a primeira etapa da oitiva 
de Walter Delgatti Neto, o 
hacker da “Vaza Jato”. Em 
seu depoimento, Delgatti 
fez uma série de acusações 
contra Bolsonaro e apon-
tou o ex-presidente como 
mandante de diversos atos 
ilícitos.

Segundo Eliziane, a comis-
são deve pedir quebras de 
sigilo e documentos a órgãos 
de fiscalização, como o Con-
selho de Controle de Ativida-
des Financeiras (Coaf), para 
buscar possíveis elementos 

que provem a suposta parti-
cipação do ex-presidente ao 
planejamento de atos gol-
pistas.

“Hoje, os elementos apre-
sentados a esta comissão nos 
dão fortes condições de, ao 
final, termos o indiciamento 
do ex-presidente Bolsonaro. 

Nós precisamos compatibili-
zar com as quebras que nós 
estamos defendendo que 
ocorram. Dentre elas, a que-
bra de sigilo de relatórios do 
Coaf e também as quebras te-
lemáticas”, ressaltou Eliziane.

A expectativa, segundo Eli-
ziane, é que a CPMI tenha 

uma sessão deliberativa na 
próxima semana para votar 
os requerimentos de que-
bra de sigilo. A data deve ser 
acordada com o presidente 
do colegiado, Arthur Maia 
(União-BA).

“De fato, hoje é um dia mar-
cante do ponto de vista dos 

trabalhos da CPMI e que, não 
há dúvida nenhuma, traz des-
dobramentos, com a apre-
sentação de novos requeri-
mentos”, afirmou a relatora.

Entenda
À CPMI Delgatti afirmou 

que Bolsonaro pediu para 

A relatora afirmou que após as declarações graves de hacker, sigilos do ex-presidente devem ser quebrados 

Dino cogita 
sabotagem 
em apagão

O ministro da Jus-
tiça e Segurança 
Pública, Flávio Dino, 
disse não descartar a 
possibilidade de que 
o apagão energético, 
que afetou a cerca de 
29 milhões de brasi-
leiros em quase todo o 
país nesta terça-feira 
(15), tenha sido inten-
cional.

“Na medida em que 
[ainda] não há uma 
explicação técnica, 
objetiva, demonstra-
da, se abre um car-
dápio de possibilida-
des. Entre as quais, 
a de ação humana. 
E aí você tem outras 
duas derivações [des-
ta possibilidade]: [ou 
a] ação humana [se 
houve, foi] intencio-
nal ou, eventualmen-
te, [foi causada] por 
negligência, imperícia 
ou imprudência”, de-
clarou o ministro, nes-
ta quinta-feira (17), ao 
ser questionado por 
jornalistas durante 
uma coletiva de im-
prensa, no Palácio do 
Planalto, em Brasília.

Dino afirmou ter 
agido por “cautela” ao 
solicitar que a Polícia 
Federal  investigue os 
motivos que provo-
caram a interrupção 
do fornecimento de 
energia elétrica para 
25 estados, mais o 
Distrito Federal. 

Presidente projeta crescimento de indústria, comércio e serviços no Brasil

Governo lança estratégia para 
desenvolvimento socioambiental

DIVULGAÇÃO

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva instituiu, por 
meio de decreto, a Estra-
tégia Nacional de Econo-
mia de Impacto e o Comitê 
de Economia de Impacto 
(Enimpacto). A meta é pro-
mover um ambiente favo-
rável ao desenvolvimento 
econômico por meio de 
soluções para problemas 
sociais e ambientais.

Segundo dados divul-
gados pelo Ministério do 
Desenvolvimento, Indús-
tria, Comércio e Serviços 
(MDIC), em todo o mundo 
são estimados investi-
mentos de impacto social 
acima de US$ 1,1 trilhão. 
Com a pressão de investi-
dores e políticas públicas 
voltadas para a economia 
de impacto, o governo pro-
jeta crescimento dessas 
atividades no Brasil.

A Enimpacto prevê me-
tas como a ampliação de 
investimentos e negócios 
que gerem resultados fi-
nanceiros positivos de 
forma sustentável, além 
da geração de dados e 
aumento da cultura de 
avaliação de impacto so-
cioambiental nas institui-
ções, empresas e negócios.

“A Enimpacto é uma 
importante sinalização do 
governo no sentido de or-
ganizar diversas políticas 
públicas que contribuem 
para uma economia mais 
verde e mais inclusiva”, diz 
o secretário de Economia 
Verde, Descarbonização e 

Bioindústria do MDIC, Ro-
drigo Rollemberg.

Para alcançar essas me-
tas, o decreto prevê a cria-
ção do Comitê de Econo-
mia de Impacto, que passa 
a ser o órgão consultivo 
para propor, monitorar, 
avaliar e articular a imple-
mentação da estratégia. 

Com duração de dez 
anos, o colegiado será 
assessorado por cinco 
grupos de trabalho que 

atuarão nos seguintes te-
mas voltados para a eco-
nomia de impacto: oferta 
de capital, aumento de 
negócios, organizações 
intermediárias, ambiente 
institucional e normativo 
e fomento por meio da 
articulação com estados 
e municípios.

O comitê terá 50 in-
tegrantes com 23 repre-
sentantes de órgãos e 
entidades, sendo 13 re-

presentantes de minis-
térios e secretarias, seis 
representantes de ins-
tituições bancárias, um 
da Comissão de Valores 
Mobiliários, um do Con-
selho Nacional de De-
senvolvimento Científico 
e Tecnológico (CNPq), um 
da Empresa Brasileira de 
Pesquisa e Inovação In-
dustrial (Embrapii) e um da 
Financiadora de Estudos 
e Projetos (Finep), além 

de um representante da 
Agência Brasileira de Pro-
moção de Exportações e 
Investimentos (Apex); um 
representante do Serviço 
Brasileiro de Apoio às Mi-
cro e Pequenas Empresas 
(Sebrae); e 25 represen-
tantes do setor privado, 
de organizações da socie-
dade civil, de organismos 
multilaterais e de associa-
ções. Cada membro terá 
um suplente.

ENIMPACTO APURAÇÃO

ele criar um “código-fonte 
fake” e simular falhas em 
uma urna eletrônica. A ação 
seria feita durante um ato 
em 7 de setembro, no ano 
passado.

O hacker também afirmou 
que Bolsonaro ofereceu um 
indulto caso Delgatti fos-
se incriminado pelo crime. 
Além disso, o ex-presidente 
teria mencionado um gram-
po contra o ministro Alexan-
dre de Moraes, do STF, que 
estaria sob posse do gover-
no. Bolsonaro também teria 
pedido que Delgatti assu-
misse a autoria do grampo.

A oitiva na CPMI ocorre 
um dia após o depoimento 
de Delgatti à Polícia Federal 
(PF). O hacker é investigado 
pela suposta inserção de da-
dos falsos sobre o ministro 
Alexandre de Moraes, do 
STF, no Banco Nacional de 
Mandados de Prisões do 
Conselho Nacional de Jus-
tiça (CNJ).

Investigações apontam 
que Delgatti teria sido con-
tratado pela deputada fe-
deral Zambelli, ligada ao 
ex-presidente, para prestar 
os serviços, que teriam o 
objetivo de beneficiar Bol-
sonaro durante as eleições 
de 2022.
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Pirarucu de manejo sustentável 
visa alcançar mercado internacional 

RECURSOS HUMANOS 

Associação realiza ciclo de palestras sobre carreira profissional
DIVULGAÇÃO

Palestra no Centro de Convenções Vasco Vasques

A Associação Brasileira de 
Recursos Humanos (ABRH-
-AM) promove na próxima 
semana, nos dias 24 (quinta-
-feira) e 25 (sexta-feira), das 
14h às 21h, a 20ª edição do 
Congresso Amazônico de Re-
cursos Humanos (CONAMA-
RH) e a 20ª EXPOABRH, no 
Centro de Convenções Vasco 
Vasques, Zona Centro-Sul de 
Manaus.

O evento é realizado anual-
mente pela ABRH-AM e visa, 
entre outros objetivos, o incen-
tivo ao diálogo e o aprimora-
mento profissional de empre-
sários, gestores, lideranças e 
estudantes ligados ao setor 
de Recursos Humanos.

Sob o mote “Amazônia: do 
Seringal à Inteligência Artifi-
cial”, o 20º CONAMARH traz 
como abordagem focal o con-
texto histórico e o atual pa-

norama sobre a inserção de 
ferramentas tecnológicas em 
gestão de pessoas, sobretudo 
na região Norte.

Temáticas como a adoção de 
mecanismos automatizados 
nas rotinas de trabalho, In-
dústria 4.0 e aspectos da cultu-
ra organizacional integram os 
temas das palestras magnas 
do CONAMARH, que contarão 
com a presença de referên-
cias nacionais em Recursos 
Humanos e áreas correlatas, 
entre eles, Marcelo Simonato, 
José Wilson, Gil Giardelli e as 
presenças internacionais de 
Pedro Ramos, de Portugal; e 
Brian Fitzpatrick, dos Estados 
Unidos.

Em simultâneo à realização 
do 20º CONAMARH, a ABRH-
-AM promoverá o “CONAMA-
RH Talks”. Abertas ao público 
visitante da EXPOABRH e com 

entrada gratuita, inclusive a 
não-inscritos nas palestras 
magnas do Congresso, o enfo-
que do CONAMARH Talks visa 
a exposição sobre, entre outros 
pontos, assuntos ligados ao 
desenvolvimento da carreira 
profissional e tendências de 
mercado.

Ao todo, serão 16 palestras 
gratuitas facilitadas por em-
presas expositoras e apoia-
dores do CONAMARH e EX-
POABRH. As atividades serão 
realizadas em duas salas – Ca-
boclos e Seringal – no pavi-
lhão do Centro de Convenções 
Vasco Vasques. A programa-
ção completa e os horários do 
CONAMARH Talks podem ser 
conferidos aqui (hyperlink). O 
credenciamento será feito na 
entrada.

Segundo uma das organi-
zadoras da programação do 
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Projeto Fish of 
Change tem como 
objetivo inserir o gi-
gantesco peixe Ama-
zônico no mercado 
internacional

Em Tempo

Amostras de pirarucu, 
aproximadamente 100 
quilos do produto con-
gelado, chegaram a Van-

couver, no Canadá, e Hong Kong. 
Esses foram os primeiros envios 
internacionais de amostras para 
que os chefs de gastronomia 
e importadores conheçam o 
produto.

A iniciativa faz parte do pro-
jeto Fish of Change que prevê 
a consolidação do pirarucu de 
manejo sustentável no merca-
do interno e a oportunidade de 
inserir no mercado internacional 
um produto carregado de valor 
social e ecológico.

A exportação do pirarucu sur-
ge como uma grande janela de 
oportunidade. A Associação dos 
Produtores Rurais de Carauari 
(Asproc) coordena um arranjo 
comercial inovador entre as 
áreas produtivas de diferentes 
regiões e se torna a primeira 
organização de base comunitá-
ria a exportar o pescado. Dessa 
forma, o pirarucu pode se tornar 
o grande símbolo da bioeco-
nomia amazônica por alinhar a 
conservação da biodiversidade 
com as aspirações das comu-
nidades locais e oportunidades 
de mercado.

O projeto conta com diversas 
parcerias e apoio estratégico do 
Serviço Florestal dos Estados 
Unidos (USFS), dentro da coo-
peração técnica entre o Brasil e 
os Estados Unidos. “O programa 
Brasil tem um olhar voltado para 
a conservação da biodiversidade 
e o modo de vida das pessoas, 
esse projeto representa esses 
dois pilares. Estamos agindo 
também frente às mudanças cli-
máticas, dialogando com o setor 

privado e as áreas protegidas”, 
explica Jayleen Vera, gerente do 
programa USFS no Brasil.

Desafios
Os desafios e o processo para 

a exportação são complexos, o 
projeto precisa assegurar uma 
qualidade rigorosa do pescado 
até os outros países. A primeira 
experiência de envio internacio-
nal possibilitou a criação de um 
protocolo de exportação aérea, 
que irá nortear as futuras re-
messas de amostras. Espera-se 
que ao atingir pedidos comer-
ciais em maior escala, o meio 
de escoamento do produto seja 
feito por contêiner frigorífico via 
porto para diminuir os custos 
logísticos.

“Acreditamos que essa etapa 
de envio é o coração do projeto, 
que nos ensinou as dificuldades 
burocráticas de uma exporta-
ção e as complexas etapas en-
volvidas para conseguirmos as 
aprovações necessárias para os 
envios”, destaca Simelvia Vida, 
analista de Recursos Pesqueiros 
do Instituto Juruá e responsável 
pela articulação da iniciativa Fish 
of Change.

A ideia é expandir a comer-
cialização do pirarucu no Brasil, 
estreitar os laços com as bases 
produtivas, aprimorar os pro-
cessos de beneficiamento do 
pescado, melhorar a infraes-
trutura de processamento e a 
capacidade comercial.

“Tenho enxergado essa ini-
ciativa como uma oportunidade 
de tornar o manejo do pirarucu 
mais conhecido. É uma chance 
de fortalecer e consolidar esse 
esforço de melhorar a renda dos 
manejadores, aliado a conserva-
ção ambiental e a uma vida mais 
digna às comunidades indígenas 
e ribeirinhas da Amazônia”, afir-
ma o assessor da Associação 
dos Produtores Rurais de Ca-
rauarí (ASPROC) e presidente do 
Memorial Chico Mendes (MCM), 
Adevaldo Dias.

O Fish of Change aborda os 
principais gargalos do manejo do 
pirarucu, fortalecendo o merca-
do interno e desenvolvendo as 

principais exigências do merca-
do externo com foco em um 
mercado de alto padrão que 
garanta o pagamento de um 
preço justo aos manejadores. 

Certificação Fairtrade
Ainda no escopo da iniciativa, 

está prevista a certificação Fair-
trade para duas áreas de mane-
jo, nas Terras Indígenas Paumari, 
no município de Tapauá, e em 
comunidades do Médio Juruá, 
no município de Carauari, e da 
ASPROC, organização que cen-
traliza o arranjo comercial do 
pirarucu selvagem de manejo.

A certificação Fairtrade é um 
selo global que identifica produ-
tos que foram produzidos e co-
mercializados de acordo com os 
padrões de comércio justo. Esse 
selo garante que os produtores 
envolvidos nas diversas etapas 
da cadeia de valor recebam um 
preço justo por seu trabalho 
e tenham garantidos direitos 
trabalhistas básicos, como a 
proibição de trabalho infantil e 
trabalho forçado.

Além disso, a certificação 
Fairtrade também incentiva a 
produção sustentável, promo-

vendo práticas que protegem o 
meio ambiente e a biodiversida-
de. Estudos mostram que mer-
cadorias com o selo Fairtrade 
têm uma demanda maior entre 
os consumidores conscientes, 
que estão dispostos a pagar um 
preço mais elevado por pro-
dutos que atendem a padrões 
éticos e ambientais.

De acordo com João Campos-
-Silva, presidente do Instituto 
Juruá, a inserção do selo no pro-
duto gera múltiplos benefícios 
para os envolvidos no processo. 
“Para a Asproc é importante por-
que é uma chance de colocar-
mos o pirarucu em um mercado 
mais exigente que paga mais 
caro pelo produto, além disso o 
selo Fairtrade atesta todo o valor 
social e ecológico do manejo. 
Dessa forma, ele acaba sendo 
uma vitrine para os produtos 
da associação.”

Segundo Campos-Silva, para 
as comunidades que realizam 
a pesca, ter o selo nas emba-
lagens também é muito inte-
ressante. O selo Fairtrade tem 
alguns mecanismos de bene-
fícios financeiros, que além de 
gerar mais renda com a venda 

do pescado, exige um arranjo 
produtivo coletivo e entrega um 
prêmio anual aos participantes 
por cumprirem as exigências.

“Esse prêmio é um volumoso 
recurso que pode ser usado para 
a manutenção dessa estrutura 
organizacional do arranjo. Então, 
o selo fortalece bastante o ar-
ranjo, tanto pela geração de ren-
da direta, como pelo incremento 
de dinheiro para a manutenção 
da estrutura organizacional. Es-
tamos trabalhando nos desafios 
de implementação, mas temos 
dado passos significativos para 
que a Asproc seja a implemen-
tadora do selo”, garante.

Está previsto, ainda, a criação 
de uma nova marca com identi-
dade visual própria para comer-
cializar o pirarucu no mercado 
internacional. “Enxergamos 
um grande potencial para que 
o pirarucu seja consumido no 
mercado internacional por duas 
razões: oferecer um novo pro-
duto a novos mercados e elevar 
a conservação da biodiversidade 
em conexão com um produto 
específico”, destaca Jayleen.

Para Adevaldo Dias a parceria 
com o USFS é fundamental para 

a construção do caminho para 
a exportação, que além de ter 
custos altos, apresenta desa-
fios burocráticos e logísticos. “O 
apoio do USFS possibilita novos 
aprendizados. Estamos experi-
mentando algo novo para todos 
os parceiros: a OPAN, o Instituto 
Juruá, o MCM, a Asproc e o pró-
prio USFS. Isso vai nos permitir 
aplicar esse conhecimento para 
a exportação de outros produtos 
extrativistas.”

Pirarucu de manejo sustentável criado em área de reserva ambiental

CONAMARH Talks, a diretora 
de Educação da ABRH-AM, 
Vanessa Milon, a presença no 
CONAMARH Talks permitirá aos 
participantes ampliar suas co-
nexões de networking e como 
também conhecer o cenário 
atual em processos de gestão 
de pessoas.

“Teremos um conteúdo muito 
rico, agregador e diversificado às 
pessoas que desejam assistir às 
palestras. Nós vamos ter apre-
sentações que vão falar desde 
a questão da qualidade de vida 
e a saúde mental, assim como 
também vamos ter palestras 
dentro das carreiras e sobre o 
papel do RH”, comenta.

EXPOABRH
Outro evento da ABRH-AM 

gratuito e aberto ao público, a 
EXPOABRH chega a 20ª edição 
em 2023. Durante a Feira, os vi-

sitantes poderão conhecer as 
novidades e interagir com os 
estandes de 60 expositores, 
entre eles, empresas do seg-
mento da indústria, comércio 
e serviços, instituições de en-
sino, organizações sociais e 
empreendedores locais. 

Conforme a coordenadora-
-executiva do Congresso, Pa-

trícia Silva, a expectativa é que 
4 mil pessoas circulem pelo 
local durante os dois dias da 
EXPOABRH.

“O tema ‘Amazônia: do Se-
ringal à Inteligência Artificial’ 
nos remete ao resgate das 
nossas origens até o que al-
cançamos hoje com toda a 
intervenção tecnológica.”
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Estágio é experiência essencial 
na formação de profissionais
Dia do Estagiário 
celebra a 
contribuição desses 
profissionais 
importantes na 
rotina das empresas

DIVULGAÇÃO

Nesta sexta-feira, dia 18 
de agosto, celebra-se o 
Dia do Estagiário, data 
que destaca a impor-

tante contribuição dessa fase 
tanto na rotina das empresas 
quanto para a formação dos 
futuros profissionais. Segundo 
a última pesquisa da Associação 
Brasileira de Estágios (Abres), o 
país possuía, até 2020, cerca de 
900 mil estagiários, sendo 214 
mil de nível médio e técnico, e 
686 mil de nível superior. Na 
região Norte, eram 23 mil es-
tagiários nas duas modalidades.

De acordo com a Lei 
11.788/2008, que rege atual-
mente as normas dessas con-
tratações, o estágio faz parte do 
projeto pedagógico dos cursos, 
visando o aprendizado de com-
petências próprias da atividade 
profissional, uma oportunidade 
crucial para os estudantes ex-
perimentarem, na prática, o que 
aprenderam em sala de aula, 
consolidando conhecimentos 
e desenvolvendo habilidades 
essenciais para a sua futura 
carreira.

Richaelly Pinheiro dos Santos, 
23, finalista do curso de far-
mácia, celebrará o primeiro Dia 
do Estagiário com uma grande 

Em Tempo

Imagem ilustra-
tiva de estagiário 

da Suframa

cargo de consultora de ven-
das e Raimunda não perdeu a 
oportunidade de se candidatar.

“Participei de um processo 
seletivo, realizei as provas e fui 
selecionada. Como eu ainda 
estava na faculdade, estuda-
va pela manhã e trabalhava 
à tarde. Fiquei quase um ano 
nessa função até que me formei 
e logo depois fui promovida a 
subgerente na empresa”, conta 
a farmacêutica.

Contente pela trajetória que 
trilhou na empresa, hoje ela 
se diz grata pelo programa de 
estágios e aconselha outros es-
tudantes a valorizarem esse pe-
ríodo na formação profissional.

“Para quem almeja uma car-

reira de sucesso, um bom sa-
lário, o estágio é o primeiro e 
grande passo para o estudante 
aprender tudo o que rege a 
profissão, as leis, a rotina do 
mercado, tudo”, explica a pro-
fissional.

Aprendizado
Coordenadora de desen-

volvimento organizacional do 
Grupo Tapajós, Elaine de Sousa 
Araújo explica que o programa 
de estágios do grupo prevê um 
contrato de trabalho de 240 
horas, cerca de dois meses. Ao 
fim do período, há uma avalia-
ção com a gestão do setor que 
conduziu o estágio. Se houver 
vagas e o aluno cumprir os pré-

-requisitos, pode se candidatar.
“Normalmente, eles iniciam 

na empresa como operadores 
de caixa e, após seis meses, 
já podem concorrer a proces-
sos internos, visto que temos 
planos de carreira. Além disso, 
impulsionamos o aprendiza-
do dos colaboradores com a 
Universidade Corporativa, uma 
plataforma interna de cursos e 
gratuita para todos”, declara a 
coordenadora.

Independente das contrata-
ções, o estágio tem como prin-
cipal premissa a criação de um 
espaço que permita ao estu-
dante aprender sobre a profis-
são, na prática. Segundo a far-
macêutica Ada Maria da Rosa, 

responsável pela Universidade 
Corporativa do Grupo Tapajós, 
os estagiários encontram esse 
ambiente na empresa.

“Nossos estagiários apren-
dem sobre os diferentes no-
mes comerciais, laboratórios, 
as categorias de produtos e o 
trabalho nas drogarias. Veem, 
por exemplo, a entrada e sa-
ída de produtos do Sistema 
Nacional de Gerenciamento 
de Produtos Controlados (SN-
GPC), que será utilizado por eles 
futuramente, aprendem sobre 
as legislações que regem as 
prescrições, serviços farma-
cêuticos como aplicação de in-
jetáveis e exames laboratoriais  
remotos”, disse.

oportunidade. No próximo dia 
21 de agosto, ela inicia o estágio 
supervisionado em uma das lo-
jas do Grupo Tapajós, empresa 
sediada em Manaus.

“Fiquei sabendo da vaga pela 
faculdade. Lá, eles valorizam 
muito essa companhia, pelo 
desempenho que vem tendo no 
mercado de medicamentos. Es-
pero aprender muito com eles. 
Vejo que todas as pessoas que 
entram, saem com uma carga 
didática enorme, falando muito 
bem sobre o quanto aprende-
ram”, comenta a universitária.

A jovem está entre os 100 
estudantes que farão estágio 
no Grupo Tapajós por meio de 
uma parceria com o Centro Uni-
versitário do Norte (Uninorte) 
e a Faculdade Estácio. O pro-
grama, que começou em 2019, 
já contribuiu para a formação 
profissional de 415 finalistas do 
curso de Farmácia na capital. 
Conforme o setor de Recursos 
Humanos da empresa, mais da 
metade (60%) foi contratada 
após o término da graduação.

“Com certeza eu pretendo 
ser contratada pela empresa 
depois. Realmente é algo que 
eu almejo, que pretendo buscar 
durante o meu período lá”, afir-
ma Richaelly dos Santos.

Oportunidades
Há pouco mais de um ano, a 

subgerente Raimunda da Silva 
Santos, 40, não trabalhava nes-
sa função. Em março de 2022, 
ela entrou no Grupo Tapajós 
como estagiária no mesmo pro-
grama que agora inicia nova 
turma. Ao final do período de 
estágio, surgiram vagas para o 

Inadimplência é realidade para 
51,72% dos amazonenses

Mais de 1,5 milhão de amazo-
nenses estão inadimplentes e 
somam dívidas que chegam a R$ 
6,6 bilhões, com média de R$ 4,3 
mil para cada um. Isso representa 
51,72% da população adulta no 
Estado, percentual acima do ín-
dice nacional, sendo de 43,72%. 
Esses números são referentes a 
julho e fazem parte do Mapa da 
Inadimplência da Serasa, levan-
tamento mensal que apresenta 
o cenário de endividamento no 
Brasil.

A maioria das dívidas no Es-
tado está concentrada em três 
setores: Varejo (27,06%), Ban-
cos e Cartões (25,51%) e Utilities 
(17,83%), os quais são contas de 
gás, água e luz. Entre as fai-
xas etárias, os maiores inadim-
plentes têm entre 26 e 40 anos 
(35,9%), seguidos pela população 
entre 41 e 60 anos (35%) e por 
pessoas com mais de 60 anos 
(14,9%).

É válido destacar que julho 
trouxe a segunda retração con-
secutiva em inadimplentes no 
Brasil. Ao atingir um total de 71,41 

milhões de brasileiros, foi regis-
trada uma redução de 34.495 
mil pessoas na comparação com 
o mês anterior. É a primeira vez, 
desde junho de 2021, em que 
ocorre duas quedas consecuti-
vas nos levantamentos mensais 
da Serasa.

Um dos fatores que impactou o 
movimento foi o total de débitos 
com bancos e cartões de crédito, 
que registrou uma redução de 
1,60 ponto percentual, passando 
de 31,13% para 29,53% entre os 
últimos dois meses. Essa queda 
pode estar ligada aos primeiros 
impactos do Programa Desen-
rola Brasil, do Governo Federal, 
que, desde 17 de julho, estimula 
a negociação de dívidas com as 
instituições financeiras.

A Serasa, inclusive, conta com 
uma série de programas com o 
intuito de contribuir com a queda 
da inadimplência e melhorar os 
dados. Em julho, mais de 188 mil 
acordos foram fechados pelos 
canais do Serasa Limpa Nome. 
O número de ofertas disponíveis, 
no entanto, batia 23,1 milhões.

LEVANTAMENTO 

Pessoas vão ao Centro Histórico de Manaus fazer compras

Passageiro e motociclista parceiro da 99Moto

Corridas de moto por App são mais 
seguras do que viagens de moto em geral 

As corridas com passageiros fei-
tas por meio do 99Moto, serviço 
de mobilidade em duas rodas da 
companhia, são pelo menos 14 ve-
zes mais seguras do que viagens de 
moto feitas sem uso do aplicativo. 

A conclusão é resultado da com-
paração, feita pelo aplicativo 99, 
entre a média de indenizações por 
acidentes com motocicletas pagas 
pelo seguro de Danos Pessoais 
Causados por Veículos Automoto-
res de Via Terrestre (DPVAT) - obri-
gatório em todo território nacional 
- e os pedidos de cobertura feitos 
à seguradora parceira do app. Para 
que os dados fossem comparáveis, 
a média foi calculada por milhão 
de viagens feitas no país.

O número de pedidos de seguro 
no aplicativo em decorrência de 
acidentes com 99Moto é 93% me-
nor do que as apólices pagas pelo 
DPVAT por milhão de viagens em 
motocicletas. Isso porque o DPVAT 
paga cerca de 57,7 indenizações por 
milhão de viagens em motocicletas, 
enquanto a 99 recebe uma média 
de 4,1 pedidos. Ou seja, existem 14 
vezes mais pedidos de indenização, 
por milhão de corridas, em viagens 
de moto em geral do que em cor-
ridas do app.

O 99Moto conta com mais de 
50 ferramentas de segurança an-
tes, durante e depois das viagens, 
disponibilizadas para motociclistas 
parceiros e passageiros. Entre as 
ferramentas de segurança dispo-
níveis no 99Moto estão o com-
partilhamento de rota da viagem 
em tempo real para contatos de 
confiança, checagem e validação 

DIVULGAÇÃO

99MOTO
DIVULGAÇÃO

de cadastros, seguro contra 
acidentes e uma central de 
atendimento 24 horas. 

Como resultado desses es-
forços, mais de 99,99% das 
viagens realizadas pela 99 são 
finalizadas sem incidentes de 
segurança.

Transporte de passageiros
Atualmente, o 99Moto está 

disponível em mais de 3.300 
das 5.568 cidades brasileiras, 
facilitando a conexão entre 
passageiros e motociclistas, 
especialmente em locais que 
não são atendidos com se-
gurança por outros veículos, 
como vias estreitas e/ou ín-
gremes. De acordo com um 
levantamento da 99, mais de 
60% das corridas com 99Moto 
são feitas em áreas de menor 

renda e fora das regiões cen-
trais das cidades. 

“O 99Moto segue em cres-
cimento em todo o país e já 
repassou mais de R$1 bilhão 
em ganhos aos motociclistas 
parceiros no primeiro semes-
tre deste ano, reforçando nos-
so compromisso de tornar o dia 
a dia dos brasileiros mais fácil 
e mais seguro com soluções de 
tecnologia”, afirma Igor Soares, 
diretor de Segurança e Negó-
cios da 99.

O 99Moto também é uti-
lizado como forma comple-
mentar ao transporte público, 
oferecendo acesso a terminais 
e estações para a integração 
com outros meios de trans-
porte, cumprindo seu objetivo 
de democratizar o acesso à 
mobilidade.
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O prefeito de Manaus, 
David Almeida, deu 
a ordem de serviço, 
nesta quinta-feira, 

(17), para o início da pavimen-
tação de 10 quilômetros do 
ramal Água Branca 1, loca-
lizado no quilômetro 32, da 
rodovia AM-010.  Os serviços 
serão executados por meio da 
Secretaria Municipal de In-
fraestrutura (Seminf), com a 
meta de recuperar a principal 
via de acesso à comunidade, 
por onde os moradores fazem, 
diariamente, o escoamento de 
produtos agrícolas, fomen-
tando a produção familiar na 
zona rural da capital.

Durante a cerimônia que 
reuniu autoridades e comu-
nitários, David Almeida des-
tacou que o projeto de in-
fraestrutura visa melhorar a 
qualidade de vida dos mora-
dores da região e impulsionar 
o desenvolvimento local.

“Há 57 anos que a comunida-
de esperava essa notícia e nós 
vamos asfaltar os 10 primeiros 
quilômetros desse ramal, para 
que, em uma segunda fase, 
a gente possa concluir. Esse 
é um trabalho da prefeitura 
com sua administração pró-
pria, que vai mudar a realidade 
das pessoas que vivem nesse 
ramal. Nós estamos fazendo o 
asfalto tanto na cidade quan-
to na zona rural, priorizando 
os ramais onde nós temos as 
escolas que também estão 

A meta é de 
recuperar a 
principal via 
de acesso à 
comunidade

DIVULGAÇÃO 

Ao todo são 10 quilômetros de ramal que serão recuperados 

Comunidade Água  
Branca recebe serviços

sendo reformadas, levando 
ainda mais melhorias à co-
munidade”, disse Almeida.

Serão realizados os serviços 
de terraplanagem, a fim de 
nivelar o terreno e deixá-lo 
plano, para receber a aplica-
ção de asfalto. Os produtores 
rurais estavam prejudicados 
pelas dificuldades enfrenta-
das no ramal para conseguir 
escoar seus produtos por con-
ta das péssimas condições da 
via. A meta é recuperar toda a 
extensão do ramal.

“Antes, eu era feirante e an-
dava em ramais iguais a este, 
para comprar as verduras. Sei 
bem das dificuldades dos pro-
dutores agrícolas. Só tenho a 
agradecer ao prefeito David 
que me confiou esta missão, 
de trazer também a dignidade 
para os moradores da zona 
rural, e poder proporcionar a 
eles, a mesma qualidade de 
pavimentação feita na área 
urbana”, relatou o secretário 
de Obras, Renato Junior.

 Durante discurso no evento, 
Renato Junior se direcionou às 
crianças, estudantes da escola 
municipal Joana Vieira. “Vocês 
não vão mais precisar colocar 
saco até o joelho para andar 
na chuva, quando passar um 
caminhão não vai mais entrar 
poeira no olho. Quando vocês, 
crianças, forem para as ativi-
dades de exposição da feira 
de ciências, não vão mais cair 
com o trabalho na lama, por-
que o prefeito determinou o 
asfaltamento de mais de 10 
quilômetros de extensão des-
te ramal”, salientou.

 
Relatos
Na comunidade, centenas 

de famílias dependem do 
cultivo e venda de pimen-
tão, cheiro-verde, cebolinha, 
tomate, laranja, limão e ma-
mão. Os produtores rurais 

MEIO AMBIENTE 

‘Manaus Verde’ intensifica serviços de arborização durante verão
O verão amazônico trouxe 

para a cidade de Manaus, 
além do calor, a necessidade 
de se intensificar os cuidados 
com a arborização da capi-
tal. O trabalho de produção, 
plantio e doação de mudas 
e o manejo da arborização, 
incluindo regas noturnas, é 
realizado pela Prefeitura de 
Manaus, por meio da Se-
cretaria Municipal de Meio 
Ambiente e Sustentabili-
dade (Semmas), com ações 
previstas no Plano Municipal 
de Arborização e no progra-
ma “Manaus Verde”.

Para que as árvores em 
vias públicas de Manaus se-
jam vistas em bom estado, 
existe um trabalho diário e 
contínuo, ao longo de todo 
o ano, realizado pela Pre-
feitura de Manaus, por meio 
da Semmas, a qual coordena 
o programa Manaus Verde. 
Por meio deste, são reali-
zadas diversas atividades, 
incluindo produção, plantio 

e doação de mudas e o ma-
nejo da arborização de toda 
a capital amazonense.

“Nesse período do verão 
amazônico, as regas são 
intensificadas. A Prefeitura 
de Manaus tem dado to-
dos os cuidados necessários, 
fazendo inclusive regas no-
turnas”, informou o diretor 
de Arborização da Semmas, 
Deyvson Braga.

Ele faz um convite à popu-
lação, para que todos sejam 
protagonistas no trabalho de 
cuidado das árvores da ci-
dade. “É importante que a 
população contribua com a 
preservação da arborização, 
seja cuidando das árvores e 
mudas de suas casas, das 
calçadas, praças e mesmo 
de uma área verde próxima 
da sua residência”, ressaltou.

 
Indicadores e metas
Por meio do programa Ma-

naus Verde, no período de 
janeiro a julho de 2023, foram 

produzidas 141.018 mudas a 
serem utilizadas no plan-
tio e distribuição. No mes-
mo período, foram doadas 
44.889 mudas, em 36 ações 
de distribuição itinerante em 
bairros de todas as zonas da 
cidade e em atendimentos a 
173 eventos ambientais de 
instituições que solicitam 
o apoio da Semmas. Hou-
ve, no mesmo semestre, o 
plantio de 3.390 mudas de 
espécies arbóreas. Todos 
os dados superam as metas 
previstas no plano de ações 
do Manaus Verde para o biê-
nio 2023/2024, relacionadas 
aos últimos 6 meses.

As metas para os 24 meses 
são a produção de mais 300 
mil mudas diversas no Cen-
tro de Produção de Mudas, 
doação de mais de 60 mil 
mudas diversas à população 
e instituições diversas, plan-
tio e manutenção de mais de 
20 mil mudas arbóreas em 
diversos pontos da

Cidade, atendimento a 
mais de 200 instituições com 
doação de mudas e realiza-
ção de mais de 100 ações 
itinerantes de doação de 
mudas em diferentes bairros 
e zonas da cidade.

Inventário da arborização 
urbana de Manaus

A Prefeitura de Manaus, 
por meio da Semmas, está 
desenvolvendo ferramentas 
de gestão para o controle e 
acompanhamento das árvo-
res que estão sendo plan-
tadas e das já existentes na 
cidade. Um aplicativo que faz 
o georreferenciamento (de-
finição da forma, dimensão 
e localização, por meio de 
métodos de levantamento 
topográfico) já está em uso 
pelo órgão ambiental.

“O objetivo é que tenha-
mos todas as árvores, loca-
lizadas em áreas públicas da 
cidade, catalogadas em uma 
base de dados, gerando um 

DIVULGAÇÃO

estavam prejudicados pelas 
dificuldades enfrentadas no 
ramal para conseguir escoar 
seus produtos por conta das 
péssimas condições da via.

“Aqui nós temos uma esco-
la, temos produtores agríco-
las e mais de mil moradores. 
Há mais de 50 anos que a 
comunidade não recebia as-
falto dessa qualidade. Não 
tenho palavras para  agrade-
cer ao prefeito David Almei-
da e ao secretário de Obras, 

Renato Junior. Eu até  passei 
a noite acordado, sem conse-
guir dormir, porque esse era 
um sonho antigo e, graças a 
essa gestão, está sendo rea-
lizado”, mencionou, emocio-
nado, o comerciante Manoel 
Júnior, de 33 anos.

“Aqui era muito buraco e 
lama, muitas das vezes tive-
mos que abandonar o ônibus 
com as crianças que estu-
dam aqui, mas agora com 
esse benefício não teremos 

mais problema de os ônibus 
escolares atolarem ou que-
brarem. O prefeito David Al-
meida e o secretário Renato 
visitaram a nossa comunida-
de e prometeram o recape-
amento e, agora, estão aqui 
cumprindo. Nunca haviam 
olhado para a nossa zona 
rural. Só temos a agradecer 
por todo esse carinho e assis-
tência”, destacou a diretora 
da escola, Luzia Cavalcante,  
de 65 anos.

Ação 
itinerante 
do Sine 

SERVIÇOS 

Da redação

A Prefeitura de Manaus, 
por meio da Secretaria Mu-
nicipal do Trabalho, Em-
preendedorismo e Inova-
ção (Semtepi), promove, 
neste sábado, (19), três 
ações itinerantes do pro-
jeto “Sine nos Bairros”, das 
8h às 12h, nos bairros Aleixo, 
zona Centro-Sul, e Monte 
das Oliveiras, zona Norte; 
e das 13h às 17h, no bairro 
Parque 10 de Novembro, 
zona Centro-Sul.

A ação contará com a 
oferta de serviços como 
vagas de emprego, ca-
dastro no Sine Manaus, 
orientação para Carteira 
de Trabalho e Previdên-
cia Social (CTPS Digital) e 
seguro-desemprego. Os 
interessados nos serviços 
devem estar munidos do 
comprovante de vacina-
ção (Covid-19), currículo 
e documentos pessoais 
(RG, CPF, PIS, CTPS, com-
provante de escolaridade 
e residência). Não é ne-
cessário apresentar cópias, 
somente os documentos 
originais.

“As ações itinerantes são 
muito importantes porque 
nós conseguimos atender 
aquelas pessoas que não 
têm condições de se des-
locar até os nossos postos 
de atendimento. Sabemos 
que a cidade está em cons-
tante crescimento, com o 
surgimento de novos bair-
ros e moradores, e infeliz-
mente, ainda não temos 
um posto em cada zona. 
Para sanar essa necessida-
de, estamos promovendo 
a iniciativa, que busca dar 
oportunidade e esperança 
à população”, destacou o 
diretor do Sine Manaus, 
Fábio Araújo.

mapa que ficará disponível 
para o acesso da popula-
ção”, explicou o diretor de 
Arborização da Semmas, 
Deyvson Braga. O serviço de 
inventário da arborização é 
realizado por bairros, sendo 
o primeiro o Centro.

No processo de georre-
ferenciamento, primeiro é 

adicionado o local exato em 
que a árvore está, com a 
coordenada geográfica. Em 
seguida, são feitos registros 
fotográficos. O terceiro pas-
so é inserir as informações 
sobre espécie, porte (muda, 
árvore ou palmeira), origem 
(nativa, ou exótica), bairro, 
zona e o ano de plantio.

As metas são a produção de mais 300 mil mudas em 2 anos
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Valor da energia no Amazonas
Além do aumento 
do valor cobrado, 
Amazonas Energia 
é a empresa mais 
denunciada na 
Comissão de Defesa 
do Consumidor

DIVULGAÇÃO

Reclamações envolven-
do a concessionária 
Amazonas Energia S.A, 
são recorrentes aos 

consumidores da empresa. 
O deputado estadual Márcio 
César Filho, Presidente da 
Comissão dos Consumidores 
da Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), comenta 
ao Em Tempo, sobre as di-
ficuldades dos consumidores 
que estão abaixo da linha da 
pobreza tem de sobreviver. 

“A reclamação mais comum 
é o absurdo que pagamos na 
conta de energia. Muitas pes-
soas vivem abaixo da linha de 
pobreza, ganhando apenas um 
salário mínimo e não conse-
guem pagar uma conta de R$ 
500 ou R$ 600 reais por um 
serviço considerado essencial 
a vida humana”, disse o Presi-
dente da Comissão dos Con-
sumidores da Aleam

A comissão é responsável 
como mediação em relações 
de consumo, procurando su-
prir as necessidades dos usu-
ários amazonenses, dando 
soluções para conflitos que 
são resolvidos por audiência 
de conciliação. 

Em 2023, foram registradas 
quase 6 mil reclamações dos 
clientes, segundo dados divul-
gados pelo Instituto de Defesa 
do Consumidor (Procon-AM). 
No ano 2022, o Amazonas 
Energia recebeu 10,4 mil re-
clamações de clientes da con-
cessionária. Problemas recor-
rentes devido ao corte indevido 

Marcela Estrella

de fornecimento de energia, 
problemas de queda de ener-
gia e cobranças abusivas são as 
reclamações mais frequentes 
dos consumidores. 

Foram registrados 5,5 mil ca-
sos no ano de 2021, o Amazonas 
foi um dos estados onde a 
energia elétrica mais aumen-
tou. Os consumidores locais 
tiveram que pagar quase 16% 
a mais na conta de luz em 
comparação ao ano anterior. 
Em 2021, os amazonenses pa-
garam, em média, R$0,80 por 
cada quilowatt-kWh, porém 

em 2020 a tarifa média era 
de R$0,69 por kWh. 

Com esses prejuízos, consu-
midores tem que criar estraté-
gias para superar os prejuízos 
causados pela falta de energia. 
O casal de empresários Júlia 
Carla Gonzalez e Denison Araú-
jo distribuiu dois mil picolés 
da massa nos semáforos do 
cruzamento das ruas Djalma 
Batista e João Valério, na terça-
-feira, devido ao apagão, em 
Manaus. 

“A Amazonas Energia tem 
que entender que Manaus é 

uma metrópole, a gente não 
pode ficar reféns do Linhão. 
Tem que ter uma alternativa 
para ter energia própria. É uma 
vergonha, se cair o Linhão ficar 
a mercê, não podemos ficar 
reféns, tem que ter um plano 
B”, desabafou o empresário.

Danos Morais 
Em agosto, o Ministério Pú-

blico do Amazonas (MPAM) e 
a empresa Amazonas Energia 
S. A. firmaram um Termo de 
Ajustamento de Conduta (TAC) 
para reparar dano moral cole-

tivo causado pela veiculação 
de propaganda institucional da 
empresa ofensiva aos consu-
midores. A concessionária 
comprometeu-se a efetuar 
um pagamento de R$5 mil, 
sendo que parte desse valor 
será destinada ao Fundo Esta-
dual de Defesa do Consumidor 
(Fundecon).

Amazonas Energia S. A. se 
comprometeu a efetuar o 
pagamento, no prazo máxi-
mo de dez dias, a partir da 
assinatura do termo. Do total, 
R$500 serão destinados ao 

O programa Asfalta Manaus, 
fruto de três convênios, que 
juntos somam R$ 194,6 milhões 
(R$ 181,8 milhões do Governo do 
Amazonas e R$ 12,8 milhões da 
Prefeitura de Manaus) iniciou 
mais uma etapa de obras, com 
o Pacote de Verão do Município.  
A pavimentação e recuperação 
asfáltica alcançam, esta sema-
na, ruas dos bairros de Petró-
polis, Crespo, ambos na zona 
sul de Manaus, e Nova Cidade, 
na zona norte.  

No âmbito do Governo do 
Amazonas, os convênios são 
administrados pela Unidade 
Gestora de Projetos Especiais 
(UGPE), órgão vinculado à Se-
cretaria de Estado de Desen-
volvimento Urbano e Metro-
politano (Sedurb), que repassa 
os recursos e acompanha a 
execução das obras junto à 
Secretaria Municipal de Infra-
estrutura (Seminf).  

O secretário da Sedurb, Mar-
cellus Campêlo, destaca que 
os convênios fazem parte dos 
investimentos feitos pelo Go-
verno do Amazonas na infraes-
trutura urbana de Manaus. Os 
valores, ele explica, foram pagos 
entre novembro de 2021 e ju-
nho de 2022, mas os convênios 
seguem em vigor, na fase de 
execução e prestação de contas 
pela Prefeitura de Manaus.  

“O Governo do Amazonas 

Grupo Chibatão aposta na 
preservação do meio ambiente 

REVOLUÇÃO SUSTENTÁVEL

Recursos para o ‘Asfalta Manaus’ 
somam R$ 194,6 milhões

Com o conceito de sus-
tentabilidade baseado 
em três pilares: social, 
ambiental e econômico, 
o Grupo Chibatão avança 
no aumento da capacidade 
para o Porto, que fica às 
margens do Rio Negro, com 
a aquisição de quatro no-
vos guindastes elétricos, 
reforçando a política do 
grupo sobre a preservação 
ambiental.

À medida que o segmen-
to da Logística Portuária 
evolui, também aumen-
tam as necessidades de 
equipamentos eficientes 
que entregam um melhor 
desempenho, seja susten-
tável e ambientalmente 
com baixa emissão de 
poluentes.

O modelo adquirido é 
o moderno LBS 800, da 
marca Liebherr e é consi-
derado o maior guindaste 
portuário Mega Super Post 
Panamax do mundo, insta-
lado sobre píer flutuante. 
Com o contrato, o Gru-
po Chibatão e a Liebherr 
consolidam ainda mais a 
parceira de longa data.

De acordo com a Gestão 
Corporativa, o investimen-
to trará mais desenvolvi-
mento profissional, em-

INFRAESTRUTURA 

DIVULGAÇÃO

Tratativas foram iniciadas ainda em 2022

pregos, e, principalmente, 
mais infraestrutura por-
tuária para o estado do 
Amazonas. Vale reforçar 
que não é de hoje que o 
Grupo investe pesado em 
ações de preservação do 
meio ambiente, já ten-
do uma frota relevante 
de equipamentos elétri-

cos, reduzindo considera-
velmente o consumo de  
combustíveis fósseis.

Com estas ações o Ama-
zonas continuará tendo 
uma das melhores estru-
turas portuárias do Bra-
sil, assim apoiando todo o 
crescimento da Indústria e 
Comércio. Estado repassou R$ 181,8 para o programa

Fundo Estadual de Defesa do 
Consumidor (Fundecon) e o 
restante, no valor de R$4.500, 
será direcionado a uma insti-
tuição escolhida pela própria 
empresa, dentre as listadas 
pelo Parquet.

Em caso de descumprimen-
to do acordo, a concessiona-
ria se comprometeu a pagar 
uma multa diária no valor de 
R$1 mil ao Fundecon, durante 
um período máximo de cinco 
dias, conforme estabelecido 
no Parágrafo Único da Cláu-
sula Primeira. A empresa deve 
manter a fiscalização de suas 
ações e propagandas, evitando 
o uso de termos que possam 
causar danos morais aos con-
sumidores. 

Propaganda 
Em abril de 2023, em pro-

paganda publicitaria a con-
cessionária de energia disse 
que quem “é contra os novos 
medidores é a favor do crime”. 
A propaganda foi em defesa 
da instalação dos aparelhos 
remotos do SMC (Sistema de 
Medição Centralizada). 

“O SMC traz grandes benefí-
cios. Como impediremos furtos 
[de energia elétrica], você que 
é honesto pagará menos pela 
energia. Quem é contra o me-
didor, é a favor do crime”, diz 
uma apresentadora no final da 
propaganda sobre o funciona-
mento do SMC.

Na campanha, a Amazonas 
Energia afirmou que cada apa-
relho instalado é capaz de me-
dir o consumo diário de 12 casas 
simultaneamente e reduzir o 
desvio de energia, o popular 
“gato”. Segundo a empresa, 
42% das ligações elétricas de 
Manaus são clandestinas.

firmou um protocolo de in-
tenções com a Prefeitura, 
em 2021, que prevê, além 
de recursos para o Asfalta 
Manaus, diversos convênios 
para mobilidade urbana e 
melhorias estruturais, tota-
lizando R$ 700 milhões. As 
ações incluem construção 
de viadutos, manutenção do 
Passe Livre Estudantil, além 
de obras de implantação de 
rede de esgoto, reformas de 
feiras e mercados, constru-
ção do Parque Gigante da 
Floresta e outras iniciativas”, 
detalha Campêlo.  

O plano de trabalho apre-
sentado pela Prefeitura pre-
vê a pavimentação de uma 
área total de 101.526,74 me-
tros quadrados de asfalto, 
englobando uma extensão 
estimada em 312,4 quilôme-

tros de vias urbanas.  

Convênios 
O Asfalta Manaus está 

dividido em três convê-
nios, cujos repasses foram 
feitos para a Prefeitura de 
Manaus da seguinte for-
ma: no Asfalta Manaus 1, 
foram repassados R$ 100 
milhões, no dia 12 de novem-
bro de 2021, e a contrapar-
tida do município foi de R$ 
10.442.704,28; para o Asfalta 
Manaus 2, o repasse foi de 
R$ 50 milhões, realizado na 
mesma data do anterior, e 
a contrapartida municipal 
foi de R$ 1.585.108,91; e no 
Asfalta Manaus 3 foram R$ 
31.814.817,25, quitados em 
30 de junho de 2022, e a con-
trapartida da Prefeitura de 
Manaus foi de R$ 781.392,7.

é 14º mais caro do Brasil 

Amazonas foi um dos 
estados onde a energia 
elétrica mais aumentou



Manaus, sexta-feira 18 de agosto de 2023

Etelvina Souzaredacao@emtempo.com.br |

11País/Mundo
Auxílio-aluguel para mulheres 
vítimas de violência doméstica
Projeto de Lei que 
prevê o pagamento 
de auxílio-aluguel 
segue para sanção 
do presidente Lula

MARCELLO CASAL JR/AGÊNCIA BRASIL

O plenário do Senado 
aprovou nesta última 
quarta-feira (16) pro-
jeto de lei que prevê o 

pagamento de auxílio-aluguel, 
por até seis meses, para mu-
lheres vítimas de violência do-
méstica em situação de vulne-
rabilidade social e econômica. 

O texto, que altera a Lei 
Maria da Penha, recebeu o 
parecer favorável da relato-
ra, a senadora Margareth Bu-
zetti (PSD-MT). A proposta foi 
aprovada por votação sim-
bólica, sem manifestações 
contrárias. O texto seguiu à 
sanção presidencial. 

“Trata-se de disposição 
que reforça a proteção con-
ferida pela Lei Maria da Penha 
às vítimas para que, mediante 
tal auxílio, possam encontrar 
moradia e guarida adequa-
das quando se depararem 
com situações de ameaça, 
hostilidade e violência que 
tornem necessária a saída de 
seus lares”, justificou Buzetti. 

O auxílio-aluguel deverá ser 
pago pelos estados, municí-
pios ou Distrito Federal com 
os recursos destinados à as-

Em Tempo

Proposta foi 
aprovada no Se-
nado por votação 

simbólica

palestras e oficinas diver-
sas. O objetivo da iniciativa é 
contribuir para a capacitação 
ao trabalho e para a profis-
sionalização das mulheres, 
como forma de romperem a 
dependência financeira que, 
em muitos casos, as impedem 
de pôr fim a relacionamentos 
abusivos.

A assinatura da parceria 
ocorreu na manhã do dia 
1/08, na Sala de Reuniões da 
Presidência do TJAM, com as 

presenças da presidente da 
Corte Estadual, desembar-
gadora Nélia Caminha Jorge; 
da coordenadora estadual da 
Mulher em Situação de Vio-
lência Doméstica e Familiar, 
desembargadora Maria das 
Graças Pessôa Figueiredo; do 
presidente da Federação do 
Comércio de Bens, Serviços 
e Turismo do Amazonas (Fe-
comércio/AM), Aderson Fro-
ta; da diretora Regional do 
Senac no Amazonas, Silvana 

Maria Ferreira de Carvalho, 
e da diretora de Educação 
Profissional do Senac, Elen 
Melo de Castro Marinho.

A coordenadora da Cevid/
TJAM, desembargadora Gra-
ça Figueiredo, explicou que 
a oportunidade, além de ser 
oferecida para as mulhe-
res que integram o projeto 
“Reconstruindo Trajetórias”, 
desenvolvido pelos Juizados 
Especializados no Combate à 
Violência Doméstica e Fami-

sistência social. Já a decisão 
de pagar o aluguel deve partir 
do juiz responsável pelo caso 
de violência doméstica.

Segundo a relatora, a limi-
tação de seis meses permite 
a viabilidade da medida. “O 
prazo máximo de seis meses 
de duração para o auxílio-alu-
guel demonstra sua natureza 
temporária e delimita seu im-
pacto financeiro orçamentá-
rio”, justificou Margareth.  

O Fórum Brasileiro de Se-
gurança Pública estimou que 
cerca de 18,6 milhões de mu-
lheres foram vítimas de vio-
lência no Brasil em 2022. Em 
média, as mulheres vítimas 
de violência foram agredidas 
quatro vezes ao longo do 
ano passado. Entre as divor-
ciadas, a média foi de nove 
agressões em 2022.

Acordo para capacitação
O Tribunal de Justiça do 

Amazonas (TJAM), por meio 
da Coordenadoria Estadual da 
Mulher em Situação de Vio-
lência Doméstica e Familiar 
(Cevid/TJAM), firmou Acordo 
de Cooperação Técnica com o 
Serviço Nacional de Aprendi-
zagem Comercial (Senac) para 
oferta de cursos a mulheres 
vítimas de violência domésti-
ca, em áreas como Informá-
tica, Gestão, Hospitalidade, 
Idiomas, Moda, Produção de 
Alimentos, Saúde, Turismo, 
Artes, Beleza, Comunicação, 
Comércio, Conservação e Ze-
ladoria, Educação, além de 

Helicóptero some após decolar 
de terra indígena na Amazônia

Um helicóptero com três ocu-
pantes desapareceu na região 
do Parque do Tumucumaque, 
entre os estados do Pará e do 
Amapá, segundo a Secretaria de 
Saúde Indígena do Ministério 
da Saúde.

A aeronave, do modelo Colibri, 
foi contratada pelo Distrito Sa-
nitário Especial Indígena (DSEI) 
Amapá e Norte do Pará, e desapa-
receu na última quarta-feira (16).

Ainda segundo a Sesai, as três 
pessoas que estavam no heli-
cóptero são: o comandante Te-
nente Coronel Josilei Gonçalves 
de Freitas, o mecânico Gabriel 
e o engenheiro da Funai José 

Francisco Vieira.
Eles faziam inspeção de pistas 

de pouso na região do Parque 
do Tumucumaque, lado leste Rio 
Paru D’Este, e decolou do polo 
base Bona, na aldeia Maritepu, 
às 12h, e deveria ter chegado a 
Macapá às 14h de quarta.

“Até a emissão desta nota, não 
há informações relativas à aero-
nave e seus passageiros. As au-
toridades competentes já foram 
informadas sobre o incidente e 
começaram as buscas. A SESAI 
e o DSEI Amapá e Norte do Pará 
estão comprometidos na busca 
da aeronave desaparecida”, com-
pleta a Sesai.

TERRAS INDÍGENAS

Parque Nacional Montanhas do Tumucumaque

Avião cai em rodovia e mata pelo 
menos 10 pessoas na Malásia

Um avião fretado caiu em uma via 
expressa e bateu em uma moto e um 
carro enquanto tentava pousar em um 
aeroporto na cidade de Elmina, que 
fica nos arredores de Kuala Lumpur 
(capital da Malásia), nesta última quin-
ta-feira (17). 10 pessoas morreram no 
acidente, segundo autoridades locais.

O jato bimotor, que transportava 
seis passageiros e dois tripulantes, 
partiu do Aeroporto Internacional de 
Langkawi — ilha que é um destino 
luxuoso de férias no país — e seguia 
para o Aeroporto Sultan Abdul Aziz 
Shah, conforme informou a Auto-
ridade de Aviação Civil da Malásia 
(CAAM) do Ministério dos Tranpor-
tres em comunicado.

As oito pessoas que estavam a bordo 
do avião modelo Beechcraft 390 mor-
reram, assim como os motoristas da 
moto e do carro. A informação foi con-
firmada pelo ministro dos Transporte, 
Anthony Loke, em entrevista coletiva.

“Ninguém sobreviveu ao acidente. 
As vítimas também ainda precisarão 
ser identificadas, atualizaremos assim 
que possível”, afirmou.

“O primeiro contato feito pela 
aeronave com a Torre de Controle 
de Tráfego Aéreo de Subang foi às 
14h47 (horário local) e a autoriza-
ção de pouso foi dada às 14h48”, 
segundo o comunicado.

Às 14h51, a “Torre de Controle obser-
vou fumaça proveniente do local do 

REPRODUÇÃO

ACIDENTE AÉREO
REPRODUÇÃO/FACEBOOK

acidente, mas nenhum pedido de 
socorro foi feito pela aeronave”, 
acrescentou o comunicado.

Câmeras de segurança de 
uma clínica odontológica pró-
xima capturaram o impacto. 
Um dentista que trabalhava lá 
disse que eles ‘ainda estavam 
traumatizados com o som do 
avião passando e caindo’.

Eles acrescentaram: ‘O som 
era tão alto que sacudiu todo 
o edifício. Foi como um foguete 
explodindo.

Investigações em andamento
Uma missão de busca e salva-

mento está em andamento no 
local e o Ministério dos Trans-
portes da Malásia conduzirá 
uma investigação.

“A equipe forense está coletan-
do os restos mortais e os levará ao 

Hospital Tengku Ampuan Rahi-
mah em Klang para exame post-
-mortem e processo de identifi-
cação”, disse o chefe da polícia de 
Selangor ao jornal Berita Harian.

“Não houve chamada de 
emergência, a aeronave rece-
beu autorização para pousar”, 
disse Khan. O avião estava a dois 
minutos de distância do pouso. 
“Temos o manifesto do voo, mas 
não podemos divulgar nenhum 
detalhe neste momento. ”

A CAAM disse que o voo foi 
operado pela Jet Valet Sdn Bhd, 
uma empresa de fretamento de 
jatos particulares da Malásia.

A Jet Valet não respondeu ime-
diatamente a um pedido de co-
mentário da Reuters, mas a mídia 
local citou a empresa dizendo que 
ela cooperará com as autoridades 
na investigação.

liar contra a Mulher, também 
se estende a outras mulheres 
que se reconheçam em situ-
ação de violência doméstica 
e familiar, mesmo que não 
tenham um processo trami-
tando no Judiciário.

De acordo com relatório 
produzido pela Fundação 
de Vigilância em Saúde do 
Amazonas (FVS), somente 
em 2022, foram registrados 
no Estado 4.691 casos de vio-
lência contra a mulher.

Avião cai e atinge carro e 
moto em estrada na Malásia
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‘#SouManaus 2023’ tem  
loja no Manauara Shopping 
População poderá 
encontrar todas as 
informações sobre 
o festival, além de 
aproveitar o espaço 
para fotografias e 
concurso valendo 
brindes

DIVULGAÇÃO

O prefeito de Manaus, 
David Almeida, inau-
gurou, nesta quinta-
-feira, 17, uma loja fí-

sica do maior festival de artes 
integradas do Norte, o “#Sou 
Manaus Passo a Paço 2023”, 
no Manauara Shopping, loca-
lizado na avenida Mário Ypi-
ranga Monteiro, bairro Adria-
nópolis, zona Centro-Sul da 
cidade. Na loja, organizada 
pela Prefeitura de Manaus, 
por meio da Fundação Mu-
nicipal de Cultura, Turismo e 
Eventos (Manauscult), a po-
pulação poderá contar com 
todas as informações sobre 
o festival, além de aproveitar 
o espaço instagramável para 
fotografias e vídeos e, ainda, 
concorrer a brindes.

“Quero a parabenizar aqui a 

Em Tempo

A festa, que na edição anterior reuniu mais 
de 380 mil pessoas, vem agora em 2023 su-

perar a expectativa de público e de apresen-
tações de artistas locais e nacionais

vamos tirar uma quantidade 
muito grande de garrafas dos 
nossos lixões, das nossas lixei-
ras, dos nossos rios e igarapés”, 
completou Almeida.

 Informações como creden-
ciamento para acesso aos sho-
ws, troca de ingressos, line-up, 
localização e tipos de palco 
também poderão ser obtidas 
diretamente na loja, que vai 
funcionar de segunda-feira a 
sábado, de 10h às 22h, e aos 

domingo de 12h às 21h, ou 
por intermédio de inteligência 
artificial “A Mana” que será 
disponibilizada nos próximos 
dias.

“A gente precisa informa-
tizar isso e de maneira pio-
neira a Prefeitura de Manaus 
vai fazer esse lançamento. ‘A 
Mana’ é uma inteligência arti-
ficial onde você vai conversar 
com ela no WhatsApp, e ela vai 
tirar dúvidas, vai ter um case 

de perguntas lá, desde palco, 
onde vai trocar o ingresso, todo 
o circuito, horário. Então essa 
é a inovação que a gente está 
trazendo agora, para que todo 
mundo tire todas as dúvidas 
de forma mais fácil”, pontuou 
o diretor-presidente da Ma-
nauscult, Osvaldo Cardoso.

Na fachada, estão todas as 
atrações que Manaus vai re-
ceber nos dias 5, 6 e 7 de se-
tembro. A área interna possui 

um telão de LED, bancada de 
atendimento ao público além 
de um espaço instagramável. 
Quem passa pelo local, já con-
segue sentir um pouco do que 
vai ocorrer no centro histórico 
da cidade.

A festa, que na edição an-
terior reuniu mais de 380 mil 
pessoas, vem agora em 2023 
superar a expectativa de pú-
blico e de apresentações de 
artistas locais e nacionais.

Manauscult pelo espaço que 
estão inaugurando em parce-
ria com o Manauara Shopping, 
para que a gente possa divul-
gar a nossa marca, o nosso 
evento que já ganhou propor-
ções internacionais. Aqui nós 
queremos prestar um serviço 
de qualidade para a população, 
de informações sobre como 
vai ser a troca dos ingressos, 
como vai ser a programação, 
as atrações, os horários e tudo 
isso faz com que a gente possa 
aproximar ainda mais o público 
desse evento que se aproxi-
ma”, informou o prefeito.

Durante a ação, David Al-
meida também falou que esta 
edição vem com uma abor-
dagem de sustentabilidade 
e meio ambiente e explicou 
como vai funcionar a troca de 
ingressos.

“Teremos uma pegada de 
sustentabilidade ambiental. 
No show principal do evento, 
que é a atração internacional, 
o David Guetta, nós vamos 
disponibilizar na abertura do 
link da inscrição, dez mil in-
gressos, e nós vamos trocar 
cada ingresso por 30 garrafas 
PETs, para que elas não pos-
sam poluir os nossos rios e iga-
rapés. Faremos parceria com 
as empresas de reciclagem e 
essas garrafas serão levadas 
para um outro local, assim nós 

Grupo de pagode Kamisa 10 
se apresenta em Manaus 

Dia 2 de setembro o grupo de 
pagode sensação do momento, 
KAMISA 10, aterriza em Manaus 
e vem trazendo na mala o melhor 
do pagode, e para ficar ainda 
melhor, dessa vez com direito 
a pé na areia!

O K10 NA PRAIA acontecerá na 
Arena Paris Ponta Negra (Av. Co-
ronel Teixeira, 2131), com direito 
até a área FULL OPEN BAR para 
esse sabadão inesquecível.

O momento de nos reencon-
trarmos e vivermos intensa-
mente +1 Pagode do K10 está 
cada vez mais próximo.

Atrações locais para abrilhan-
tar ainda mais essa noite: Prefi-
xo92, Mikael, Rodrigo Chiroque, 

Dj Wilk, Dj Rafa Militão e mais 
participações especiais de ou-
tros pagodeiros manauaras.

O evento promete muitos mo-
mentos inesquecíveis com o pé 
na areia em um espaço super 
charmoso que atenderá ate 5mil 
pessoas e surpreenderá todo o 
público com uma mega deco-
ração, ativações e áreas insta-
gramáveis!

Você adquire seu ingresso 
em um dos pontos de vendas: 
Óticas Veja (Manauara Shop-
ping, Plaza Shopping e Shopping 
Grande Circular) Acesso Celular 
(Sumaúma Shopping) BibiCell 
(Av. João Valério e Av. Coronel 
Teixeira) e norteticket.com.br. 

EM BREVE 

Evento acontecerá na Arena Paris Ponta Negra

Espaço fica localizado no Complexo da Ponta Negra

Leoni é atração confirmada na 
Casa de Praia no fim de semana

A Casa de Praia Zezinho Corrêa 
recebe, neste sábado, 19, o show 
do cantor nacional Leoni. O espaço, 
que é administrado pela Prefeitura 
de Manaus, por meio da Secretaria 
Municipal do Trabalho, Empreen-
dedorismo e Inovação (Semtepi), 
também será palco de outras atra-
ções regionais ao longo deste fim 
de semana.

No sábado, o cantor Bruno Rodri-
guez, ex-participante do “The Voice 
Brasil 2021”, se apresenta a partir 
das 18h. Na sequência, Leoni sobe 
ao palco para cantar os grandes 
sucessos da carreira, entre eles 
“Garotos II”, “Como Eu Quero”, “Só 

DIVULGAÇÃO

SHOW
DIVULGAÇÃO

Pro Meu Prazer”, e muito mais.
“O palco Murilo Rayol já re-

cebeu artistas nacionais, como 
Toni Garrido, Neguinho da Bei-
ja-Flor, Léo Jaime, Frejat, entre 
outros. Essa é mais uma grande 
atração que estamos trazendo 
para movimentar esse centro 
de turismo e cultura da nossa 
cidade. A Casa de Praia é um 
espaço para toda a família, 
seguro e com entrada franca”, 
destacou o secretário da Se-
mtepi, Radyr Júnior.

No domingo, em alusão ao 
“Agosto Dourado”, referente 
à luta pelo incentivo à ama-

mentação, a partir das 8h30, 
o espaço recebe a especialista 
Rosa Maria, do grupo “Manda-
la”, e dois shows dos artistas 
Mestre Caio e banda; e Drika.

Para finalizar a programa-
ção do final de semana, a 
Tardezinha da Casa de Praia, 
promove, a partir das 18h, 
a apresentação especial do 
#Cirandas2023, com a parti-
cipação de grupos de dança 
de Manaus e Manacapuru, 
entre eles, a campeã do 65º 
Festival Folclórico do Ama-
zonas, Ciranda Princesinha 
da Vila.
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A bela Thainar 
Rodrigues vai 
compor a equi-
pe de “Musa” da 
Escola de Sam-
ba Andanças de 
Cigano. Essa é 
a primeira vez 
que ela desfi-
la no carnaval. 
Thainar é oriun-
da do Boi Bum-
bá, onde já foi 
eleita Morena 
Bela. Sucesso!A empresária Gilmara Bastos prepara 

para esse domingo uma super festa, para 
comemorar mais um ano de sucesso do 
“Quintal da Gil”, reduto de sambistas de 
Manaus. O quintal fica na rua 30 do Nú-
cleo 3 Cidade Nova.

O colunista Social e apresentador Alberto 
Lobato ao lado da cantora internacional 
“Diva” da Dance Music Teleesa. Amante 
da dance e fã da cantora, estava feliz!

O presidente da Faf  Rozenha com a 
prefeita de Presidente Figueiredo Patrícia 
Lopes  que deu todo o apoio para a rea-
lização da 1ª Copa da Floresta, no Centro 
de Treinamento da Jayoro, no município.

A matriarca Sara ao lado 
da filha Tatyana Cury cele-
braram os 38 anos de qualidade 

e excelência do Restaurante 
“Sara Comida Árabe”. A noite 

maravilhosa reuniu amigos e fãs 
da culinária das arábias.   

João Thomé da Reino Unido convida para 
a  apresentação do enredo “Matriarcas”, 
para o desfile de 2024, que vai trazer a 
saga das matriarcas, numa jornada atra-
vés do tempo e continentes, celebrando 
a mulher. A festa é hoje no Terreirão.

O comandante da PM Coronel Vinicius Almeida come-
morou essa semana mais um ano de vida e sucesso e foi 
bastante festejado. Felicidades!

O SENAC-
-AM ofere-
ceu palestra 
power com o 
especialista 
Bayard Neto 
do RS, que 

compartilhou 
experiências e 
macetes, para 
profissionais 
que buscam 
qualificação 
no mercado 

de cabelereiro 
e barbearia. 

Quem não foi 
perdeu!



Manaus, sexta-feira 18 de agosto de 2023

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |

15Pódio

Craques são indicados ao prêmio de Jogador do Ano
UEFA 

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

O meia belga Kevin de 
Bruyne e o atacante no-
rueguês Erling Haaland, do 
Manchester City, e Lionel 
Messi, que disputou a tem-
porada europeia pelo Paris 
Saint-Germain e agora está 
no Inter Miami, dos Esta-
dos Unidos, foram indicados 
para o prêmio de Jogador do 
Ano da Uefa em 2022/2023, 
informou a entidade nesta 
quinta-feira (17).

Os três foram indicados 
após uma votação entre os 
treinadores das equipes que 

participaram das três copas 
da Europa na temporada 
passada (Liga dos Campeões, 
Liga Europa e Liga Conferên-
cia), os técnicos das seleções 
dos 55 países filiados à Uefa 
e um painel de jornalistas 
do continente. Cada votante 
deveria escolher três nomes 
entre uma lista de dez.

O vencedor será anuncia-
do no dia 31 de agosto, em 
Mônaco, durante o sorteio 
da fase de grupos da Cham-
pions.

Haaland e De Bruyne bri-
lharam na principal compe-
tição europeia, que terminou 

com o Manchester City le-
vantando a ‘Orelhuda’ pela 
primeira vez na história.

Já Messi, que deixou o PSG 
em julho para jogar no Inter 
Miami, foi campeão do mun-
do pela seleção argentina, 
o único grande título que 
faltava em sua carreira.

Entre os treinadores, o es-
panhol Pep Guardiola, que 
dirige o City, o italiano Simone 
Inzaghi, finalista da Cham-
pions com a Inter de Milão, 
e seu compatriota Luciano 
Spalletti, que foi campeão 
da Serie A com o Napoli, são 
os indicados.De Bruyne, Haaland e Messi são indicados ao prêmio de Jogador do Ano da Uefa

DIVULGAÇÃO 

Vini Jr ficou fora da 
lista de melhores 
jogadores da últi-
ma temporada eu-

ropeia, em premiação feita 
pela Uefa. Os 11 nomes foram 
divulgados na manhã desta 
quinta-feira (17) e, entre ou-
tros assuntos, a ausência de 
Vinícius Júnior foi destaque.

O vencedor será anun-
ciado em 31 de agosto, mas 
os três finalistas do Prêmio 
de Melhor Jogador da Uefa 
já são conhecidos. Erling 
Haaland, Kevin De Bruy-
ne e Lionel Messi formam 

Em Tempo

Vini Jr não recebe 
votos em premiação 
dos melhores da Europa 

o Top 3. Ademais, outros 
oito jogadores receberam 
votos para estar entre os 
três melhores e Vinicius 
não está entre eles.

Confira o ranking dos 
melhores jogadores 
da Uefa na temporada 
2022/23, do quarto ao 
décimo primeiro:

4º İlkay Gündoğan (Ale-
manha e Manchester City, 
agora no Barcelona) – 129 
pontos

5º Rodri (Espanha e Man-
chester City) – 110 pontos

6º Kylian Mbappé (Fran-
ça e PSG) – 82 pontos

7º Luka Modrić (Croácia 
e Real Madrid) – 33 pontos

8º Marcelo Brozović 
(Croácia e Inter, agora no 
Al Nassr) – 20 pontos

9º Declan Rice (Inglater-
ra e West Ham, agora no 
Arsenal) – 14 pontos

10º Alexis Mac Allister 
(Argentina e Brighton, 
agora no Liverpool) – 12 
pontos

11º Jesús Navas (Espanha 
e Sevilla) – 6 pontos

Na última temporada, Vini 
Jr marcou 23 gols e deu 21 
assistências em 55 jogos, 
mas as 44 participações di-
retas não foram suficientes 
garantir o brasileiro na lista. 
Na temporada anterior, Vi-
nícius foi o nono colocado 
na premiação com 42 con-
tribuições (22G e 20A).

O que pode explicar a 
diferença são os títulos 
conquistados: em 21/22 
o atacante conquistou a 
Champions League e o 

Campeonato Espanhol 
com o Real Madrid, en-
quanto em 22/23 levou a 
Copa do Rei e o Mundial 
de Clubes dentre as prin-
cipais competições.

O desempenho coletivo 
parece ter tido grande peso 
na votação. É o caso de 
nomes de menos desta-
que presentes, como Mac 
Allister, campeão da Copa 
do Mundo com a Argentina, 
Jesús Navas, vencedor a 
Europa League com o Se-
villa e da Liga das Nações 
com a Espanha, e Declan 
Rice, que levou a Conferen-
ce League com o West Ham.

Vasco jogará 
clássico com 
Atlético-MG

MARACANÃ

O Vasco da Gama ob-
teve uma decisão liminar 
na Justiça do Estado do 
Rio de Janeiro e pode 
jogar contra o Atlético 
Mineiro no  estádio Ma-
racanã.

Com isto, duas deci-
sões entram em confli-
to no Tribunal. Esta que 
autoriza o jogo entre 
Vasco e Atlético-MG no 
Maracanã e outra que 
impede a realização da 
partida no estádio, am-
bas as notícias, saíram 
nesta quinta-feira (17).

“Maracanã é muito 
mais que propriedade 
pública, no caso cedi-
da, temporariamente, 
a dois grandes clubes 
de futebol brasileiro. É 
imóvel de propriedade 
social, não só do povo 
carioca, mas de todos 
os brasileiros, aficiona-
dos ou não do futebol. 
Está no imaginário social 
assim como o Wembley, 
Centenário e outros es-
tádios que transcendem 
o simples aspecto fu-
tebolístico”, afirmou o 
magistrado em decisão 
judicial, em favor do Gi-
gante da Colina.

Ocorre que a decisão 
proferida no mandado 
de segurança suspen-
de os efeitos da liminar 
concedida pelo desem-
bargador André Luiz Ci-
dra. Este processo corre 
em paralelo ao recurso 
interposto pelo Vasco.

A última vez que o Vas-
co jogou no Maracanã 
foi no dia 23 de abril. Na 
ocasião, o Cruz-Maltino 
empatou com o Palmei-
ras em 2 a 2, pela 2ª 
rodada do Campeonato 
Brasileiro.

A bola rola para Vasco e 
Atlético-MG às XX deste 
domingo (20). Este será 
o primeiro jogo coman-
dado por Ramón Díaz, 
no Rio de Janeiro, com 
a presença da torcida 
cruz-maltina. Além dis-
so, o novo camisa 10, 
Dimitri Payet, será apre-
sentado aos torcedores 
presentes no estádio.

Brasileiro fez 23 gols e ainda 
deu 21 assistências para seus 
colegas do Real Madrid 
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Marcus D’Almeida quer 
medalha nas Olimpíadas
Atleta afirma 
ter ganho todas 
as competições 
que competiu, 
mas ainda falta a 
medalha Olímpica 

Dias após conquistar 
a medalha de bronze 
no Mundial, resulta-
do que o garantiu nas 

Olimpíadas de Paris 2024, 
Marcus D’Almeida já trocou 
a comemoração pelo traba-
lho. Afinal, falta menos de 
um ano para a única compe-
tição em que o atleta do tiro 
com arco ainda não subiu 
ao pódio.

“Já conquistei todas as 
outras [medalhas]. A olím-
pica é a única que falta. Eu 
tenho medalhas em todas 
as competições: Sul-Ame-
ricano, Pan-Americano, 
Mundial, Copa do Mundo, 
Indoor. Ganhei tudo. Só fal-
ta a olímpica”, diz o atleta, 
em entrevista à CNN Brasil.

O brasileiro conquistou 
o bronze na última sema-
na em Berlim, na Alema-
nha. Na semifinal, Marcus 
D’Almeida foi superado 
pelo turco Mete Gazoz, 
campeão olímpico em Tó-
quio e que também ficou 

Em Tempo

Divulgação 

Venda de ingressos para duelo 
do Manaus e Floresta-CE

O Manaus abriu, nesta 
quinta-feira (17), a venda 
de ingressos para a partida 
contra o Floresta-CE, que 
acontece no domingo (20), 
na Arena da Amazônia, 
às 15h (horário da capi-
tal amazonense). O clube 
preparou um valor promo-
cional para este jogo, que 
será o último do Gavião 
Real como mandante na 
Série C 2023: o torcedor 
esmeraldino vai poder 
comprar as entradas pelo 
valor único de R$ 15.

As vendas acontecem a 
partir de 12h desta quinta-
-feira na loja oficial do 
Manaus, localizada na rua 
Salvador, número 441, no 
Da Vinci Center, bairro 

Adrianópolis, e se esten-
dem até sábado, às 18h. 
No dia da partida contra o 
Floresta-CE, no domingo 
(20), o torcedor também 
pode adquirir a entrada na 
bilheteria D da Arena da 
Amazônia, a partir de 13h. 

Combo ‘Decisivo’
Lembrando que ainda 

valem para esta partida 
contra o Floresta-CE os 
ingressos da promoção 
‘Combo Decisivo’, lançada 
pelo clube esmeraldino 
antes da partida contra 
o Remo. Para os torcedo-
res que fizeram a compra 
das entradas para os dois 
jogos por R$ 30 durante 
a promoção, basta apre-

sentar o ingresso válido 
para a partida contra o 
time cearense. Ressal-
tando que, diferente do 
duelo contra o Remo, a 
partida contra o Floresta-
-CE acontece na Arena da 
Amazônia. 

Atualmente na 17ª co-
locação com 18 pontos, 
o Manaus encara o Flo-
resta-CE, que está uma 
posição acima na tabela 
de classificação, com 19 
pontos. Uma vitória nes-
te confronto direto tira o 
Gavião Real da zona do re-
baixamento. Na última ro-
dada, o Manaus viaja para 
enfrentar o Figueirense, 
em Florianópolis (SC), no 
próximo sábado (26).

GAVIÃO 

Marcus D’Almeida conquistou medalha de bronze no Mundial de tiro com arco 

Manaus FC precisa de sua torcida para vencer time cearense na Arena da Amazônia 

Al-Ahli 
vence mais 
um jogo 

ÁRABE      

O Al-Ahli, equipe de Ro-
berto Firmino, visitou nesta 
quinta-feira (17), o Al Kha-
leej pela segunda rodada 
do Campeonato Saudita e 
venceu por 3 a 1. O zagueiro 
brasileiro Ibañez e o ata-
cante ex-Manchester City 
Mahrez marcaram para a 
equipe vencedora no pri-
meiro tempo, enquanto 
Mansour Hamzi diminuiu já 
na etapa final. Nos acrés-
cimos, Sumaihan Al-Nabet 
matou o jogo e fez o terceiro.

Após estrear no Cam-
peonato Saudita com um 
hat-trick na vitória por 3 a 
1 contra o Al-Hazm, Rober-
to Firmino virou desfalque 
para o Al-Ahli. O clube divul-
gou que o brasileiro sentiu 
um desconforto na coxa e 
não iria para a partida da 
segunda rodada. Não foi 
anunciado o tempo de re-
cuperação esperado para o 
jogador.

Com o resultado, o Al-Ahli 
conquista mais três pontos 
e chega a duas vitórias em 
duas rodadas. Com isso, a 
equipe está na liderança 
momentânea do Campeo-
nato Saudita. Com o resulta-
do, o Al-Ahli conquista mais 
três pontos e chega a duas 
vitórias em duas rodadas. 
Com isso, a equipe está na 
liderança do Saudita.

com o ouro no Mundial. Na 
edição anterior do evento, 
em 2021, o carioca havia 
ficado com a prata.

Com a pressão de ser o 
número um do mundo no 
ranking da modalidade, o 
atleta encarou o resultado 
no torneio como positivo.

Pressão, aliás, é algo 
com que Marcus garan-
te lidar muito bem. Prova 

disso veio durante a dis-
puta do Mundial.

“Por ser número um do 
mundo, tinha muita câme-
ra literalmente em cima de 
cima de mim. E eu gostei. 
Sei que é uma coisa que 
deixa as pessoas aflitas, 
mas eu pensei: ‘É o meu 
momento, eu quis chegar 
aqui no topo’. Eu gosto de 
pressão”, afirma.

Aos 25 anos, Marcus 
D’Almeida vai para a ter-
ceira Olimpíada de sua 
carreira. Mas para preen-
cher o único buraco que 
existe na estante de tro-
féus, o trabalho será árduo 
nos próximos meses.

O terceiro lugar no pódio 
em Berlim foi suficiente 
para assegurar a vaga 
olímpica e dar respiro ao 

atleta para o restante da 
temporada.

“Me dá uma tranquilidade 
para escolher competições 
específicas onde quero 
competir e evitar o exces-
so de treinamentos, sem a 
necessidade de continuar 
brigando pela vaga”, calcula 
o brasileiro, que carimbou o 
passaporte para os Jogos 
de Paris no ano que vem.


